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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Внесены изменения в закон об общих принципах органи-

зации местного самоуправления 

Президент подписал Федеральный закон «О внесении 

изменений в статьи 36 и 741 Федерального закона «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в Российской Федерации». Федеральный закон принят 

Государственной Думой 26 сентября 2014 года и одобрен 

Советом Федерации 1 октября 2014 года. Справка Госу-

дарственно-правового управления: В соответствии с Фе-

деральным законом в случае, если глава муниципального 

образования, полномочия которого прекращены досрочно 

на основании решения представительного органа муни-

ципального образования об удалении его в отставку, об-

жалует в судебном порядке указанное решение, досроч-

ные выборы главы муниципального образования не могут 

быть назначены (представительный орган муниципально-

го образования не вправе принимать решение об избрании 

из своего состава главы муниципального образования) до 

вступления решения суда в законную силу. Предусматри-

вается также, что глава муниципального образования, в 

отношении которого представительным органом муници-

пального образования принято решение об удалении его в 

отставку, вправе обратиться с заявлением об обжаловании 

указанного решения в суд в течение 10 дней со дня его 

официального опубликования. Суд должен рассмотреть 

заявление и принять решение не позднее чем через 10 

дней со дня его подачи. Кроме того, Федеральным зако-

ном урегулированы вопросы, касающиеся обжалования 

решения представительного органа муниципального об-

разования об удалении главы муниципального образова-

ния в отставку, принятого до вступления в силу Феде-

рального закона. Таким образом, Федеральный закон на-

правлен на реализацию постановления Конституционного 

Суда Российской Федерации от 27 июня 2013 года №15-

П. 

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Людмила Бокова: в сфере дополнительного образова-

ния детей необходимо внедрять модели государственно-

частного партнерства 

Заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному 

строительству Людмила Бокова приняла участие в засе-

дание «круглого стола» на тему «Новые возможности до-

полнительного образования детей». Сенатор посвятила 

свое выступление Концепции развития дополнительного 

образования детей в РФ, которая рассматривалась на за-

седании Правительства Российской Федерации летом 

2014 года. По словам парламентария, в рамках реализации 

документа будут разработаны пилотные проекты. Осуще-

ствлены они будут за счет бюджетных средств. «В субъ-

ектах Федерации на основе Концепции будут созданы 

региональные программы развития дополнительного об-

разования детей, отражающие специфику развития этой 

системы в том или ином регионе. Начнѐтся их практиче-

ская реализация», — отметила Л.Бокова. По ее мнению, 

необходимо также внедрение моделей государственно-

частного партнерства в сфере дополнительного образова-

ния детей. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Депутаты заинтересовались властными полномочия-

ми регионов и муниципалитетов 

Группа депутатов внесла в Госдуму законопроект, ка-

сающийся перераспределения полномочий между орга-

нами местного самоуправления (МСУ) и органами гос-

власти субъектов. Законопроект должен устранить проти-

воречия между законом об МСУ и отраслевыми законами, 

которые могут помешать субъектам самостоятельно ре-

шать, какому уровню власти отдавать те или иные полно-

мочия. Член Совета федерации Вячеслав Тимченко отме-

тил, что в случае принятия закона власти регионов смогут 

взять на себя те полномочия, с которыми муниципалы не 

справляются. Среди авторов проекта председатель коми-

тета Госдумы по федеративному устройству и вопросам 

местного самоуправления Виктор Кидяев («Единая Рос-

сия»), его первый заместитель Александр Бурков («Спра-

ведливая Россия»). Как отмечено в пояснительной запис-

ке, принятие законопроекта «позволит избежать неодно-

значного толкования норм, содержащихся в федеральных 

законах, устанавливающих полномочия органов местного 

самоуправления и органов государственной власти субъ-

екта РФ в различных областях». Авторы законопроекта 

пояснили, что он носит технический характер. В.Кидяев 

объяснил, что без такого закона у субъектов могут воз-

никнуть проблемы с тем, чтобы перераспределять полно-

мочия между регионом и муниципалитетом. Как сказал . 

А.Бурков, изменения, внесенные в закон о местном само-

управлении 27 мая, дали возможность субъектам пере-

распределять полномочия, однако в отраслевых законах 

сохранились жесткие нормы, которые относят соответст-

вующие полномочия к компетенции либо региона, либо 

местного самоуправления. Таким образом, цель проекта 

— дать право субъектам самостоятельно определять, ко-

му именно отдавать полномочия. По словам А.Буркова, 

на практике пока не было случаев, чтобы у регионов воз-

никли такие проблемы, но отрегулировать эту сферу в 

любом случае необходимо. «Мы дублируем существую-

щие положения, закрепленные в законе о местном само-

управлении, в отраслевые»,— сообщил А.Бурков. Так, 

законопроектом предлагается дополнить их статьей «Пе-

рераспределение полномочий между органами МСУ и 

органами госвласти субъекта РФ». Среди них законы «О 

погребении и похоронном деле», «Об отходах производ-

ства и потребления», «О рекламе», «Об основах регули-

рования тарифов организаций коммунального комплек-

са», «Об основах государственного регулирования торго-

вой деятельности в РФ», «О теплоснабжении», «О водо-

снабжении и водоотведении». Поправки коснутся также 

Трудового, Земельного, Градостроительного кодексов 

РФ. Новая статья трактует, что полномочия органов МСУ 

и органов госвласти субъектов в соответствующей облас-

ти «могут быть перераспределены между ними» в поряд-

ке, предусмотренном ч. 1.2 ст. 17 закона «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в РФ» 

(законами субъекта может осуществляться перераспреде-

ление полномочий). Член Совета Федерации Вячеслав 

Тимченко отметил, что «депутаты взялись за отраслевые 

законы», чтобы власти регионов в случае необходимости 

могли взять на себя те полномочия, с которыми муници-

палы не справляются. По его словам, в большинстве зако-

нов «компетенции», которые могут перераспределяться, 
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все еще закреплены за МСУ, бывает, что и «императив-

но». Президент Владимир Путин в мае подписал закон, 

который «наделяет региональную власть правом перерас-

пределять некоторые полномочия между субъектом и му-

ниципалитетами». Параллельно была проведена реформа 

МСУ, которая предполагает, что в крупных городах по 

решению властей региона могут быть отменены выборы 

не только мэров, но и городских парламентов. В этом 

случае избираются только районные думы, они делеги-

руют представителей в горсоветы, а уже из их состава 

избирается глава города. 

— Рекламу на квитанциях ЖКХ запретят законодатель-

но 

Депутаты Госдумы предлагают запретить публиковать на 

обратной стороне квитанций за услуги ЖКХ рекламные 

блоки. Для этого закон «О рекламе» предлагают допол-

нить еще одной частью, которая прямо запретит публико-

вать рекламу на квитанциях, выставленных за содержание 

и ремонт жилого помещения, а также за предоставление 

коммунальных услуг. Сами инициаторы объясняют этот 

шаг тем, что рекламные объявления и блоки отвлекают от 

основной информации, тем более для задействования 

больших площадей под рекламу, уменьшается шрифт для 

платежной информации. 

— Депутаты во втором чтении приняли законопроект о 

местах проведении религиозных мероприятий 

В ходе пленарного заседания депутаты Госдумы приняли 

во втором чтении законопроект о свободе совести и о ре-

лигиозных объединениях. Документ включает в себя пе-

речень мест, где религиозные организации смогут прово-

дить богослужения и различные религиозные обряды. 

Председатель Комитета по делам общественных объеди-

нений и религиозных организаций Ярослав Нилов напом-

нил, что документ был принят в первом чтении пятнадца-

того ноября прошлого года. «В документе уточняется 

список мест, где религиозные организации смогут осуще-

ствлять богослужения, другие религиозные обряды и це-

ремонии без предварительного уведомления органов ис-

полнительной власти субъектов Российской Федерации 

или органов МСУ», — сообщил Я.Нилов. По его словам, 

в данный перечень предлагается включить культовые по-

мещения, здания, сооружения и земельные участки, места 

паломничества и земельные участки, на которых распо-

ложены объекты, имеющие подходящие помещения для 

проведения богослужений и религиозных обрядов и це-

ремоний, принадлежащие религиозным организациям на 

праве собственности или предоставленные им на ином 

имущественном праве для осуществления их установлен-

ной деятельности. «В иных случаях публичные богослу-

жения, религиозные обряды и церемонии, включая мо-

литвенные и религиозные собрания, проводимые в обще-

ственных местах и требующие принятия мер для обеспе-

чения общественного порядка и безопасности, будут 

осуществляться в порядке, установленном для проведения 

митингов, шествий и демонстраций», — отметил глава 

думского комитета. 

— ЛДПР предлагает обязать муниципальных глав отчи-

тываться перед населением 

Депутат Госдумы от ЛДПР Дмитрий Савельев предлагает 

внести изменения в закон об общих принципах организа-

ции МСУ, обязывающие муниципальных глав отчиты-

ваться перед населением о своей деятельности. В настоя-

щий момент глава предоставляет ежегодный отчет пред-

ставительному органу. По словам парламентария, по за-

кону, глава подотчетен населению. Прописан и механизм 

такой отчетности: собрание граждан. Глава может прово-

дить, а может не проводить собрания. Савельев предлага-

ет обязать глав проводить собрания каждый год и отчи-

тываться перед населением. «Некоторые главы преврати-

лись в «диких помещиков»: творят, что хотят. Пускай 

теперь публично отчитываются — форма публичной от-

четности предусмотрена законом, ничего не надо изобре-

тать. Осталось только вменить такие отчеты властям в 

обязанность», — подчеркивает депутат. 

— Налог на имущество: принята окончательная редак-

ция 

Депутаты Госдумы в последней редакции приняли зако-

нопроект, который вводит новый порядок исчисления 

налога на имущество физических лиц. Поправки вносятся 

в статьи 12 и 85 Налогового кодекса. После того, как про-

ект приобретет статус закона, физические лица будут оп-

лачивать налог исходя из кадастровой стоимости имуще-

ства, которая наиболее приближена к рыночной, чем ин-

вентаризационная. Переход будет происходить постепен-

но, использование инвентаризационной стоимости полно-

стью будет отменено только с 2020 года. Первые 4 года 

после введения налога будут применяться понижающие 

коэффициенты, которые будут увеличивать ежегодно. 

Для облегчения налогового бремени предусмотрена сис-

тема налоговых вычетов. Кадастровая стоимость площади 

объекта будет уменьшаться по следующей схеме: для 

квартиры — на 20 кв. м, для комнаты — на 10 кв. м, для 

жилого дома — на 50 кв. м, а для единого имущественно-

го комплекса в денежном выражении — на 1 млн руб. В 

субъектах Федерации также смогут самостоятельно варь-

ировать размеры вычетов. Отметим, основная ставка на-

лога составит 0,1% кадастровой стоимости объекта. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Геодезические сети: появится публичный ресурс 

Описание пунктов геодезических сетей будет размещено 

в свободном доступе на специальном ресурсе, создание 

которого одобрено «дорожной картой», направленной на 

повышения качеству услуг при кадастровом учете недви-

жимости и регистрации сделок с нею. Цель законопроекта 

— наладить взаимодействие учетно-регистрационного 

органа и кадастровых инженеров, а также актуализиро-

вать сведения по состоянию пунктов геодезической сети. 

Документ в ближайшее время рассмотрят на заседании 

Правительства. 

— Госэкспертиза проектной документации: сроки со-

кратят 

Сроки проведения госэкспертизы проектной документа-

ции и результатов инженерных изысканий будут сокра-

щены за счет нововведений. Кроме ФГУ «Главгосэкспер-

тиза» проверять достоверность расчетов сметной стоимо-

сти объектов государственной и муниципальной собст-

венности, а также проводить экспертизу документации на 

региональные объекты смогут региональные уполномо-

ченные органы исполнительной власти и подведомствен-

ные им учреждения. Экспертиза будет проходить по мес-

ту расположения участка для тех объектов, на строитель-

ство которых направляются средства федерального бюд-

жета, за исключением предоставления субсидий с по объ-

ектным распределением. По мнению разработчиков до-

кумента, это позволит значительно сократить сроки. 
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МИНИСТЕРСТВО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Оценка недвижимости: установлены обязательные 

требования 

При оценке недвижимых объектов специалисты должны 

будут учитывать стандарт, который утвержден приказом 

Минэкономразвития России. Проводить осмотр объекта 

при сборе информации оценщик или его представитель 

должны в период наиболее близкий к дате оценки, если в 

задании нет иного указания. Задание на оценку в свою 

очередь должно также содержать характеристики объекта 

или ссылки на документы, где есть подобные характери-

стики, которые оценщик может получить самостоятельно. 

Кроме того, там же указываются права и ограничения на 

объект. При проведении оценочной работы эксперт дол-

жен исследовать рынок именно в тех сегментах, к кото-

рым относится фактическое использование недвижимо-

сти. Также при анализе придется учитывать и влияние на 

рынок общей политической и экономической обстановки 

в стране и отдельно в регионе. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 6 по 10 ок-

тября 

По итогам голосования членов Президиума направлено 

обращение в Минобороны о проблемах, связанных с во-

енными городками и переходом их инфраструктуры в 

ведение ОМСУ, инициированное СМО Ленинградской 

области. Собраны материалы СМО о вопросах местного 

значения сельских поселений. Продолжается голосование 

по применению №44-ФЗ сельскими и городскими поселе-

ниями. Подходит к завершению опрос СМО о новых 

формах взаимодействия на местном уровне при оказании 

государственных и муниципальных услуг для подготовки 

материалов в доклад Конгресса местных и региональных 

властей Совета Европы.  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 23-24 октября 2014 года в городе Хабаровске состо-

ится конференция АСДГ «Проблемы и перспективы раз-

вития местного самоуправления в Сибири и на Дальнем 

Востоке в современных условиях» 

В конференции примут участие руководители и депутаты 

представительных органов муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока; государственные и муници-

пальные служащие, руководители исполнительных орга-

нов власти, осуществляющих взаимодействие с предста-

вительными органами местного самоуправления; ученые, 

эксперты и представители общественных объединений. 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с Думой города Хабаров-

ска. На конференции планируется обсудить следующие 

актуальные вопросы, связанные с работой представитель-

ных органов местного самоуправления: законодательные 

новации в сфере местного самоуправления; задачи пред-

ставительных органов местного самоуправления, связан-

ные с изменениями федерального законодательства и 

инициативами федеральных органов государственной 

власти; совершенствование нормативной базы муници-

пальных образований; задачи представительных органов 

местного самоуправления в условиях формирования про-

граммных бюджетов; роль представительных органов 

местного самоуправления в привлечении граждан к уча-

стию в местном самоуправлении. 

— 13-14 ноября 2014 года в городе Барнауле состоится 

конференция АСДГ «Современные механизмы управления 

жилищно-коммунальным комплексом: проблемы и пер-

спективы его развития» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Барнаула. В конференции предполагается участие замес-

тителей глав администраций муниципальных образований 

по вопросам ведения городского хозяйства, руководите-

лей департаментов жилищно-коммунального хозяйства 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, представителей управляющих компа-

ний, частных предприятий и экспертного сообщества. В 

рамках конференции планируется рассмотреть актуаль-

ные вопросы реализации действующего законодательства 

в области жилищно-коммунального хозяйства, основные 

проблемы модернизации системы городского хозяйства и 

пути их решения и обсудить следующие вопросы: Муни-

ципальный жилищный контроль: организация, функции, 

полномочия и его реализация. Практическая реализация 

постановления Правительства №1468 от 28.12.2012 «О 

порядке предоставления органами местного самоуправле-

ния информации лицами, осуществляющими поставки 

ресурсов, необходимых для предоставления коммуналь-

ных услуг, и (или) оказывающими коммунальные услуги 

в многоквартирных и жилых домах либо услуги (работы) 

по содержанию и ремонту общего имущества собствен-

ников помещений в многоквартирных домах». Подготов-

ка и проведение открытых конкурсов по отбору управ-

ляющих организаций с учетом изменений действующего 

законодательства. Механизмы контроля управляющих 

организаций. Организация управления и содержания вет-

хих многоквартирных домов (МКД). Участие органов 

местного самоуправления в работе региональной системы 

капитального ремонта общего имущества многоквартир-

ных домов. Опыт, проблемы и пути их решения. Реализа-

ция проектов по развитию застроенных территорий муни-

ципальных образований. О практике реализации энерго-

сервиса (энергосервисных контрактов). Вопросы финан-

сирования проектов по энергосбережению. 

— 13-14 ноября 2014 года в городе Новосибирске состо-

ится конференция АСДГ «Состояние и перспективы раз-

вития системы муниципального образования в свете 

требований современного законодательства» с участием 

руководителей и специалистов, курирующих вопросы об-

разования в муниципалитетах Сибири и Дальнего Восто-

ка 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с мэрией города Новоси-

бирска. На конференции планируется обсудить следую-

щие вопросы: 1. Реализация Федерального закона от 

29.12.2012 №273-ФЗ «Об образовании в Российской Фе-

дерации»: полномочия муниципалитетов в сфере образо-

вания. 2. Приоритетные направления государственной 

политики в муниципальной системе общего образования 

в контексте Федерального закона «Об образовании в Рос-

сийской Федерации». 2.1. Федеральный государственный 

образовательный стандарт: возможности, проблемы, пер-

спективы реализации. 2.2. Информатизация муниципаль-

ной системы образования в контексте требований ФГОС. 
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2.3. Изменения организационного формата учреждений 

образования: последствия и перспективы. 2.4. Реализация 

воспитательной компоненты в образовательном про-

странстве города. 3. Приоритетные направления государ-

ственной политики в муниципальной системе дошкольно-

го образования в контексте Федерального закона «Об об-

разовании в Российской Федерации». 3.1. Вариативность 

решения проблем доступности и качества дошкольного 

образования. 3.2. Особенности внедрения федеральных 

государственных образовательных стандартов дошколь-

ного образования. 3.3. Частно-государственное партнер-

ство в муниципальной системе дошкольного образования. 

4. Развитие профессиональных педагогических компетен-

ций современного учителя. 4.1. Профессиональный стан-

дарт педагога как ресурс современного образования. 4.2. 

Новые формы повышения квалификации. Городские ин-

новационные проекты. 4.3. Система социальных мер под-

держки работников отрасли. Привлечение и закрепление 

молодых специалистов. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс №35/14 норма-

тивно-правовых и распорядительных актов органов мест-

ного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень №829 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 09.10.14. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

ПРИВОЛЖСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Евгений Семенов: отказ от смешанной системы озна-

чает потерю политического контроля со стороны госу-

дарства над законодательной властью на уровне МСУ 

Отказ от смешанной системы означает потерю политиче-

ского контроля со стороны государства над законодатель-

ной властью на уровне местного самоуправления. Об этом 

сообщил политолог, руководитель Центра социально-

политических исследований Приволжского филиала Ин-

ститута социологии РАН Евгений Семенов, комментируя 

возможность формирования Гордумы только из депута-

тов-одномандатников. По его словам, предлагаемая ини-

циатива связана со стартом избирательной кампании по 

выбору в Городскую Думу шестого созыва (2015 год). 

«Партии как крупные политические проекты, имеющие 

совершенно внятные политические позиции, делают из-

бирательную систему более сбалансированной, а процесс 

принятия решений на уровне местного самоуправления 

(МСУ) более взвешенным. Отсутствие партий в этом 

процессе, переход только на одномандатную систему, 

меняет ситуацию существенным образом», — заявил 

Е.Семенов. «Одномандатник — это более управляемый, 

более зависимый от различного рода структур и институ-

тов депутат, на которого можно оказать давление и с по-

мощью которого можно влиять на ситуацию на законода-

тельном уровне», — отметил политолог. По его мнению, 

таким образом, система МСУ становится непрозрачной, а 

влиять на ситуацию начинают теневые структуры, что 

является началом антидемократического процесса. «Гор-

дума очень оторвана от населения, а изменение принци-

пов ее формирования может привести к появлению ин-

ститута, влияние над которым будет иметь один человек. 

А такая Дума населению не нужна», — подчеркнул 

Е.Семенов. «Обсуждая эту инициативу, необходимо вы-

носить ее на самое широкое общественное обсуждение, 

как минимум на общественные слушания, а как максимум 

— на референдум», — подытожил Е.Семенов. Как сооб-

щалось ранее, Дума Нижнего Новгорода может быть 

сформирована только из депутатов-одномандатников. Как 

сообщил глава Нижнего Новгорода, председатель Думы 

Нижнего Новгорода Олег Сорокин, последние изменения 

в Устав города, касающиеся увеличения количества депу-

татов-одномандатников, пока не вынесены на рассмотре-

ние Гордумы в связи с тем, что идут активные дискуссии 

о том, должны ли вообще политические партии участво-

вать в работе Думы. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Алтай 

— Депутаты обсуждают отмену выборов муниципаль-

ных глав 

Глав сельских поселений и районов могут перестать вы-

бирать на всенародных выборах, такое предложение об-

суждалось на совместном заседании комитетов Госсобра-

ния — Эл Курултай Республики Алтай. Вопрос о форми-

ровании органов местного самоуправления рассматривали 

члены комитета по местному самоуправлению и правопо-

рядку и по законодательству и национальной политике. В 

частности, обсуждалось предложение отменить выборы 

глав сельских поселений и, возможно, районов. Глава ко-

митета по местному самоуправлению Виктор Хабаров, 

аргументируя в пользу отмены выборов, призвал пере-

стать избирать по привычке — всенародно, когда канди-

датом может быть практически любой гражданин, и «не 

быть консерваторами». Депутаты обсудили возможность 

избрания главы поселения из числа местных депутатов. 

Добавим, что процедура выборов пока существует и в 

столице Республики Алтай. В Алтайском крае в основном 

существует система назначаемости главы администрации 

поселения и выборность главы поселения из числа депу-

татов. В полном объеме эта система работала и в Иркут-

ской области, однако там ее успели оценить негативно и 

отменили. 

Республика Дагестан 

Махачкала 

— Статус столицы Дагестана будет изменен 

Народное собрание республики Дагестан инициировало 

законопроект, предусматривающий проведение публич-

ных слушаний по поводу изменения статуса города Ма-

хачкалы, сообщили в пресс-службе дагестанского парла-

мента. На последней сессии Народного собрания был 

принят законопроект «Об учете мнения населения город-

ского округа «город Махачкала» по вопросу об измене-

нии статуса городского округа «город Махачкала» в связи 

с наделением его статусом городского округа с внутриго-

родским делением». Вопрос этот на рассмотрение парла-

ментом был внесен главой республики Дагестан. Сам за-

конопроект, изменяющий статус города, пока еще не го-

тов, возможно, он будет представлен на ближайшей сес-

сии парламента, отметили в Народном собрании. Рас-

смотренный на последней сессии законопроект преду-

сматривает лишь необходимость проведения публичных 

слушаний по поводу предстоящего изменения статуса 

города. Как сообщил начальник правового управления 

администрации города Махачкалы Михраб Адзиев, при-

нятый в мае текущего года федеральный закон преду-

сматривает введение двух новых видов муниципальных 

образований: городские округа с внутригородским деле-

http://www.asdg.ru/anounce/68/261803
http://www.asdg.ru/protokoll/88/261680
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нием и внутригородские районы. В случае с Махачкалой 

это сам город и районы — Кировский, Советский и Ле-

нинский. В том случае если статус города будет изменен, 

у каждого из этих внутригородских районов должен быть 

свой представительный орган (собрание депутатов). А 

представительный орган городского округа с внутриго-

родским делением (Махачкалы) должен состоять из депу-

татов представительных органов внутригородских рай-

онов. То есть, городское собрание Махачкалы должно 

состоять из депутатов районных собраний депутатов Ки-

ровского, Советского и Ленинского районов. Представи-

тели от районов в горсобрание будут делегироваться с 

учетом количества населения этих районов. Так, в гор-

собрание Махачкалы всего войдут 45 депутатов: 16 пред-

ставителей районного собрания депутатов Кировского 

района, 15 — Советского и 14 — Ленинского районов. 

Изменения произойдут также в процедуре избрания главы 

городского округа с внутригородским делением и глав 

внутригородских районов. Глава города избирается кон-

курсной комиссией, члены которой наполовину будут 

состоять из представителей, назначенных собранием де-

путатов городского округа. Другую половину комиссии 

назначает глава республики. Таким же образом конкурс-

ной комиссией избирается и глава внутригородского рай-

она, только в этом случае половину комиссии представля-

ет представительный орган внутригородского района, а 

вторую половину комиссии назначает глава городского 

округа. Дагестанский адвокат Расул Кадиев в своем блоге 

указывает на факты нарушения закона в процедуре орга-

низации публичных слушаний по поводу изменения ста-

туса города. Так, по мнению адвоката, согласно уставу 

Махачкалы, вопрос о преобразовании города и так дол-

жен быть в обязательном порядке вынесен на публичные 

слушания, но вместе с тем федеральное и республикан-

ское законодательство предписывает проведение еще и 

местного референдума. Кроме того, адвокат обращает 

внимание на скорость подготовки и проведения через 

парламент этого проекта закона. «29 сентября 2014 года 

распоряжением председателя правительства республики 

Абдусамада Гамидова законопроект одобрен и направлен 

главе Дагестана. И уже утром 2 октября 2014 года зако-

нопроект рассматривался на сессии НС РФ! Разница в 

один день! Какой депутат успеет ознакомиться и подгото-

вить свои возражения? Тем более что законопроект до сих 

пор не опубликован для обсуждения», — пишет Р.Кадиев. 

Изменение статуса города укрепляет влияние 

Р.Абдулатипова, считает учредитель дагестанского еже-

недельника «Миллат» Магомед Бисавалиев. По его мне-

нию, Р.Абдулатипов намерен взять под контроль муници-

палитеты и усилить свое влияние на них. «Город утопает 

в мусоре, любые погодные изменения приводят к транс-

портному коллапсу, на некоторых улицах почти не оста-

лось тротуаров. Вот к чему приводит ситуация, когда мэр 

столицы слишком самостоятельная фигура. Допускаю, 

что изменение статуса столицы проводится для того, что-

бы глава республики мог в большей степени влиять на 

мэра. Ничего страшного в этом не вижу. Только все необ-

ходимо делать в рамках законодательства», — отметил 

М.Бисавалиев. 

Республика Татарстан 

Казань 

— Ильсур Метшин: трудно переоценить роль дополни-

тельного образования в становлении детей 

В Казани должна быть разработана концепция развития 

системы дополнительного образования детей, которая 

станет вектором в работе городских властей. Такое пору-

чение дал на XXXVI сессии Казгордумы Мэр Казани 

Ильсур Метшин. Как отметила начальник Управления 

культуры Исполкома Казани Айгуль Горнышева, допол-

нительное образование детей играет важную роль в соци-

ально-экономической политике города Казани. По ее сло-

вам, это является значимым условием успешности ребен-

ка. Как напомнила А.Горнышева, в настоящее время в 

городе сложилась двухуровневая структура дополнитель-

ного образования: блоки дополнительного образования в 

общеобразовательных учреждениях города и учреждения 

дополнительного образования детей. Муниципальная сеть 

учреждений дополнительного образования детей состоит 

из 53 учреждений, подведомственных Управлению обра-

зования, 31 учреждения Комитета физической культуры и 

спорта и 25 учреждений Управления культуры. Согласно 

данным, предоставленным докладчиком, 35580 (35%) 

школьников осваивают программы дополнительного об-

разования детей в кружках и секциях в общеобразова-

тельных школах. Причем большинство школьников от-

дают предпочтение художественно-эстетическому и 

спортивному направлениям. Учреждения дополнительно-

го образования детей предоставляют свои услуги на бес-

платной основе. «Система дополнительного образования 

Казани отличается многовариативностью», — подчеркну-

ла начальник Управления культуры. Так, значительное 

место в системе дополнительного образования занимает 

детское техническое творчество, которое развивается по 

шести направлениям: научно-техническое моделирова-

ние, судомоделирование, автомоделирование, картинг, 

авиамоделирование, робототехника. Распространение 

получают новые направления, например, такие как 3Д-

моделирование. В Казани также развивается эколого-

биологическое дополнительное образование, основу для 

которого составляют 237 объединений эколого-

биологической направленности, охватывающие 3443 

школьника. Как особо отметила А.Горнышева, за послед-

ний год призерами и победителями Всероссийской олим-

пиады по экологии стали 11 татарстанских ребят. Турист-

ско-краеведческую образовательную деятельность в горо-

де осуществляют 4 профильных центра детского и юно-

шеского туризма и экскурсий. По данному направлению 

дети занимаются и в каникулярный период в палаточных 

лагерях. «Одно из важнейших мест в сфере дополнитель-

ного образования детей занимает физкультурно-

оздоровительная работа и массовый спорт. 31 детско-

юношеская спортивная школа ведет образовательную 

деятельность по 35 видам спорта. В настоящее время в 

них занимается порядка 19,5 тысячи детей и подростков», 

— сообщила докладчик. «Большим подспорьем здесь ста-

ло открытие базовых спортплощадок», — подчеркнула 

А.Горнышева. Самым массовым и популярным в системе 

дополнительного образования детей было и остается ху-

дожественно-эстетическое направление. На сегодня в Ка-

зани функционируют 53 школы искусств. «Каждый тре-

тий ребенок в возрасте от 6 до 15 лет учится в музыкаль-

ной или художественной школе нашего города», — под-

черкнула А.Горнышева. Талантливые ребята задействова-

ны в городских проектах, таких как «Литературные дво-
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рики». С каждым годом отмечается рост количества детей 

— активных участников конкурсов и соревнований раз-

личного уровня. Так, в 2013-2014 учебном году в кон-

курсное движение были вовлечены 23% учащихся школ 

творчества. В учреждениях дополнительного образования 

действуют программы для разных групп детей: одарен-

ных детей с проблемами развития, детей «группы риска». 

Для организации непрерывной работы с одаренными 

детьми функционирует Муниципальное учреждение до-

полнительного образования «Городской центр творческо-

го развития и гуманитарного образования для одаренных 

детей». К тому же ежегодно 30 учащихся детских школ 

искусств получают стипендию Мэра Казани. «На базе 

ряда учреждений работают клубы по интересам для 500 

детей с ограниченными возможностями здоровья», — 

проинформировала докладчик. Кроме того, по ее словам, 

у учреждений дополнительного образования детей нала-

жены тесные связи со специализированными школами и 

интернатами. Вместе с тем А.Горнышева отметила также 

ряд задач, которые необходимо решать в системе допол-

нительного образования: к примеру, в большинстве зда-

ний учреждений необходим капремонт. Как подчеркнула 

руководитель профильного ведомства, многое в развитие 

системы допобразования привнесла Универсиада, благо-

даря которой был проведен ремонт многих зданий города, 

однако этого оказалось недостаточно. «Капремонта тре-

буют 16 из 25 зданий в этой сфере. Большинство из них 

построены более 30 лет назад, 8 из них существуют более 

50 лет», — обозначила масштабы проблемы докладчик. 

Также, по словам начальника Управления культуры, сис-

тема испытывает острый дефицит в современном обору-

довании и инвентаре. «Требуется обновление музыкаль-

ных инструментов, износ которых составляет более 70%», 

— сообщила А.Горнышева. По ее словам, необходимы 

финансовые средства для учреждений дополнительного 

образования детей на приобретение музыкальных инст-

рументов и на техническое оснащение в сумме порядка 

100 млн руб. Еще один проблемный вопрос — величина 

заработной платы педагогических работников системы 

допобразования. Сегодня в городе трудятся 2945 педаго-

гов дополнительного образования, 615 тренеров в спор-

тивных школах. Средняя заработная плата педагогов до-

полнительного образования системы Управления образо-

вания составляет 15227 руб., системы Управления куль-

туры — 16974 руб., тренеров-преподавателей — 17000 

руб. При этом уровень заработной платы работников, за-

действованных в системе дополнительного образования 

детей ниже, чем в системе общего образования. «Так, 

средняя заработная плата педагогических работников до-

школьных образовательных учреждений — 27660 руб., 

общеобразовательных учреждений — 30983 руб.», — 

привела для сравнения цифры А.Горнышева. По мнению 

выступающей, одной из мер по обеспечению достойной 

заработной платы работников допобразования и создания 

стимулов для работы в этой сфере может стать введение 

системы грантовых конкурсов для педагогов дополни-

тельного образования. «Трудно переоценить ту роль, ко-

торую играет система дополнительного образования в 

становлении наших детей и в раскрытии их талантов. Мы 

должны действовать! Дополнительное образование дей-

ствительно заждалось материальных вливаний, ремонта, 

оснащения технической базы и обновления инвентаря. То, 

что это не делается в том объеме, в котором хотелось бы, 

это не значит, что мы не видим проблемы», — подчерк-

нул И.Метшин. Он напомнил, что на сегодняшний день в 

республике и в городе выделяются огромные средства на 

строительство детсадов, том числе в поселках, капремонт 

школ старше 30 лет и строительство универсальных спор-

тивных площадок. «Все это требует финансирования, но 

бюджет не безграничен», — отметил градоначальник. 

Глава города также отметил, что невозможно только на 

муниципальном уровне решить проблемы в системе до-

побразования без федеральных и республиканских про-

грамм. Мэр напомнил, что впервые правительством РФ 

принята федеральная концепция развития допобразова-

ния. «Это серьезный сигнал для нас. Мы, безусловно, 

должны разработать соответствующую концепцию», — 

дал поручение И.Метшин. Комментируя доклад 

А.Горнышевой, градоначальник отметил достижения го-

рода в этом направлении. «Мы можем констатировать, 

что в Казани достаточно развита система дополнительно-

го образования, предоставляются услуги для детей на лю-

бой вкус. Педагоги — большие профессионалы своего 

дела, влюбленные в свою работу и детей», — особо обра-

тил внимание И.Метшин на ценность преподавательского 

состава. В завершение Мэр дал поручение Исполкому 

Казани сформировать конкретные предложения по реше-

нию озвученных на сессии проблем и подчеркнул, что 

дополнительное образование наряду с основным образо-

ванием должно выходить на передний план работы город-

ских властей. 

Республика Хакасия 

Абакан 

— По столице Хакасии будут курсировать низкопольные 

троллейбусы 

Абакан приобретет три новых троллейбуса по республи-

канской программе «Доступная среда (2014-2016 годы)». 

Программа ставит своей задачей обеспечить широкий 

доступ людей с ограниченными возможностями здоровья 

к социальной инфраструктуре, в том числе и к услугам 

наземного электротранспорта. Провести модернизацию 

подвижного состава для обеспечения его доступности 

данной категории граждан — одно из ключевых меро-

приятий программы. Одним из источников финансирова-

ния в реализации этого мероприятия является федераль-

ный бюджет. 11,7 млн руб. из средств федерального бюд-

жета на приобретение новых троллейбусов в рамках мо-

дернизации подвижного состава уже поступили в респуб-

ликанский бюджет. Для получения данной федеральной 

субсидии городскому бюджету необходимо было на усло-

виях софинансирования выделить также 11,7 млн руб. 

Город Абакан выполнил условия для получения феде-

ральных средств, и теперь осталось подписать соглаше-

ние о взаимодействии с министерством труда и социаль-

ного развития Республики Хакасии. На общую сумму в 

23,4 млн руб. будут приобретены три единицы электро-

транспорта. Это низкопольные троллейбусы со световым 

табло, адаптированные для перевозки людей с ограничен-

ными возможностями здоровья. В эту же сумму вошли 

расходы на приобретение дополнительных комплектов 

для дооснащения городских светофорных объектов зву-

ковой сигнализацией и табло с обратным отсчетом време-

ни. В ближайшее время для определения поставщика 

транспортного оборудования будет объявлен аукцион. 
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Забайкальский край 

— Забайкалье получит 15,6 млн рублей на развитие ре-

гиональных и муниципальных учреждений культуры 

Министерство культуры Российской Федерации утверди-

ло заявку правительства Забайкальского края на получе-

ние в 2014 году господдержки комплексного развития 

региональных и муниципальных учреждений культуры — 

в размере 15,6 млн руб. Средства выделены в рамках под-

программы «Наследие» и «Искусство» госпрограммы 

«Развитие культуры и туризма». По информации регио-

нального министерства культуры, 5,1 млн руб. направят 

на обеспечение учреждений культуры специализирован-

ным автотранспортом, 10,5 млн — на приобретение спе-

циального оборудования. В настоящее время в регио-

нальном Минкультуры принимают заявки от муниципа-

литетов на участие в конкурсном распределении средств. 

Окончательное решение о распределении будет принято 1 

ноября, после чего средства направят в муниципальные 

образования и учреждения культуры края. 

Красноярский край 

— Муниципалитетам Красноярья оставили выбор 

На сессии Заксобрания был в первом чтении принят закон 

о моделях местного самоуправления в Красноярском 

крае. Фактически он сохраняет в регионе статус-кво, хотя 

и с некоторыми важными нюансами. Копья вокруг ре-

формы местного самоуправления в России ломались все 

первое полугодие. В конце мая изменившееся законода-

тельство позволило регионам самим определять способы 

избрания глав муниципалитетов напрямую населением 

или из состава представительного органа власти, а также 

порядок формирования всех органов местного само-

управления (МСУ) на своей территории. Красноярские 

депутаты делегировали право выбора способа избрания 

глав местного самоуправления самим муниципалитетам, а 

вот представительные органы в императивном порядке 

было предложено выбирать напрямую. «Честно говоря, 

мы думали, что как раз эта норма больших споров не вы-

зовет. Но выяснилось, что у представителей ряда север-

ных районов на этот счет есть особое мнение. Они пред-

лагают формировать муниципальные парламенты из глав 

местных органов самоуправления. Мы решили вернуться 

к этому спорному вопросу при рассмотрении закона во 

втором чтении», — сказал вице-спикер Заксобрания, 

председатель комитета по государственному строительст-

ву, местному самоуправлению и развитию институтов 

гражданского общества Алексей Клешко. По словам де-

путата, при этом практически все муниципалитеты согла-

сились взять на себя политическую ответственность за 

избрание способа руководства МСУ. «Мы понимаем, что 

это сложная тема, которая станет тестом на демократич-

ность для местной элиты. Не исключены и конфликты, но 

именно в таких дискуссиях и должна находиться наибо-

лее приемлемая для разных территорий модель управле-

ния», — подчеркнул вице-спикер. С 2007 года в Красно-

ярском крае активно внедрялась двуглавая система орга-

нов МСУ — глава города избирается из числа депутатов, 

а сити-менеджер назначается по конкурсу. Некоторые 

парламентарии считают, что, возможно, уже в региональ-

ном законе стоило бы закрепить норму о праве народа на 

прямые выборы своих мэров. «Специально попросил де-

путатов и представителей разных политических сил из 

муниципальных парламентов, входящих в мой избира-

тельный округ, откликнуться на этот законопроект и из-

ложить свою позицию по поводу возможной модели из-

брания глав городов и районов, — говорит депутат За-

ксобрания по Минусинскому округу Владислав Зырянов. 

— Поразительно, но представители разных партий по 

этому вопросу единодушны: все выступают за прямые 

выборы глав. И большинство жителей тоже хотят, чтобы 

им вернули право напрямую выбирать своего главу. Это, 

безусловно, повысило бы ответственность местной власти 

перед населением». Особняком стояла тема возможного 

реформирования муниципальной власти в краевом цен-

тре. Резко против возможного разделения Красноярска на 

внутригородские округа выступил горсовет. «Преобразо-

вание повлечет значительные дополнительные затраты. В 

случае изменения статуса потребуется разделение едино-

го городского хозяйства, муниципального имущества, — 

перечисляются издержки реформы в официальном письме 

в адрес Заксобрания председателя горсовета Красноярска 

Валерия Ревкуца. — Разделение муниципального образо-

вания, имеющего статус городского округа, на несколько 

муниципальных образований со своим уставом, бюдже-

том неизбежно приведет к отсутствию единых принципов 

решения вопросов местного значения». Наблюдатели по-

лагают, что краевым законодателям удалось обойти рифы 

реформы МСУ. «И мэр, и депутаты горсовета выступают 

за прямые выборы главы муниципалитета, и эта позиция, 

согласно соцопросам, соответствует настроению горожан, 

— подчеркивает политолог Андрей Копытов. — Красно-

ярску не с руки переходить на двухуровневую систему 

представительной власти и возрождать райсоветы. Слиш-

ком много минусов в этом нововведении, в первую оче-

редь неизбежны значительные финансовые издержки по 

содержанию лишнего звена власти. При этом есть вполне 

обоснованные опасения, что возрожденные райсоветы 

станут никому не нужной бутафорией». 

— Николай Глушков: земли вокруг Красноярска должны 

застраиваться с учетом генплана города и будущего раз-

вития пригородных районов 

Исполняющий обязанности министра строительства и 

архитектуры края Николай Глушков побывал на заводе 

энергоэффективных технологий. Предприятие выпускает 

панели для последующей сборки жилых малоэтажных 

домов. Н.Глушков осмотрел производственные цеха заво-

да, а после побывал на площадке строительства нового 

жилого поселка вблизи Красноярска — там уже начались 

работы по возведению жилых помещений с использова-

нием материалов, выпущенных предприятием. Во время 

экскурсии по цехам завода Н.Глушкову рассказали, что 

изготовить и собрать дом специалисты могут всего за не-

делю. Стены возводятся из многослойных панелей на ос-

нове деревянного каркаса. Он обшит с наружной и внут-

ренней стороны плитным материалом, а внутреннее про-

странство панели заполнено минераловатным или базаль-

товым утеплителем. Такая конструкция дома обеспечива-

ет тепло в помещениях в любое время года, говорят спе-

циалисты. Показали Н.Глушкову, как выглядит и уже со-

бранный дом экономкласса. В поселке «Новая Элита», 

куда приехал и.о. министра, возведены 20 жилых поме-

щений. «Такой вид строительства сейчас очень популярен 

в Красноярском крае. Более 60 тыс. человек уже живут 

либо готовятся к переезду в малоэтажные дома, располо-

женные недалеко от города. При этом качество возводи-

мых строений всегда разное — есть хорошие проекты, 

построенные с учетом современных технологий и потреб-

ностей населения, а есть и проблемные площадки — без 

учета инфраструктурного развития и юридического на-

значения земли. Второй вариант развития строительства 
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мы впредь должны исключить», — сказал Н.Глушков. 

Позже на совещании, главной темой которого стали во-

просы градостроительной политики на территории 

Емельяновского района, исполняющий обязанности ми-

нистра отметил, что пригородная земля должна использо-

ваться строго по назначению. «Не всю землю нужно отда-

вать под строительство жилья, ведь есть сельское хозяй-

ство, есть потребность размещения транспортных объек-

тов. Сейчас идет согласование генерального плана Крас-

ноярска. Однако и пригородные зоны тоже должны за-

страиваться не хаотично, а по всем современным требо-

ваниям и с учетом будущего развития районов», — отме-

тил Н.Глушков. 

Красноярск 

— Мэрия собирается увеличить площадь зеленых зон в 30 

раз 

Власти Красноярска намерены увеличить площадь озеле-

нения в городе более чем в 30 раз, сообщили в понедель-

ник в пресс-центре муниципальной администрации. Как 

указывают в мэрии, сейчас разрабатывается новый гене-

ральный план, который предусматривает увеличение об-

щей площади озеленения на 220 гектаров, в то время как 

сегодня размер зеленой зоны составляет 7,3 гектара. По 

данным горадминистрации, сегодня рост населения опе-

режает увеличение фонда зеленых насаждений. В то же 

время власти надеются добиться того, чтобы площадь 

зеленой зоны, из расчета на одного красноярца, превыси-

ла 16 кв. м. В этой связи в план развития краевой столицы 

включено создание новых парков, скверов, садов и так 

далее. Однако, ввиду дороговизны столь масштабного 

проекта, мэрия собирается привлекать частные инвести-

ции. Одним из способов для поиска инвесторов в город-

ской администрации называют снижение размера аренд-

ной платы за земельный участок, на котором планируется 

размещение объектов благоустройства. Власти отмечают, 

что арендная плата за земельные участки, предоставляе-

мые в Красноярске под объекты благоустройства, умень-

шится более чем в 10 раз, за счет чего и планируется уве-

личить число парков, скверов, садов и мест массового 

отдыха горожан. 

Хабаровский край 

Хабаровск 

— Новый вид услуг намерены предложить хабаровчанам 

компании, работающие в сфере пассажирских перевозок 

По городу будут курсировать маршрутные такси, перево-

зящие пассажиров только на местах для сидения, соответ-

ственно, посадка людей в транспортное средство будет 

возможна только при наличии свободных мест. Как рас-

сказали в городском управлении транспорта, «данный вид 

услуги является более комфортным, имеет ряд преиму-

ществ: из-за уменьшения количества перевозимых пасса-

жиров сокращается время на их посадку и высадку на 

остановочных пунктах и, соответственно, возрастает экс-

плуатационная скорость на маршрутах, сокращается вре-

мя в пути, интервал движения». Однако, самое главное, 

новый вид услуги обеспечивает безопасность — это одно 

из главных требований организации пассажирских пере-

возок. В Хабаровске для осуществления перевозок мар-

шрутными такси привлечены транспортные средства ма-

лой вместимости категории М2 и М3 (класс В). Это авто-

бусы, сконструированные и оборудованные для перевозки 

пассажиров вместимостью не более 22 человек, не рас-

считанные на перевозку стоящих людей и не имеющие 

для этого необходимого оборудования. «Установленные 

критерии нового вида услуг позволяет исключить пере-

груз транспортных средств, который отрицательно влияет 

на техническое состояние автобусов, и, как следствие, на 

безопасность» — подчеркивают в управлении транспорта. 

Комитет по ценам и тарифам правительства Хабаровского 

края внес изменения в методику расчета и установления 

тарифов. На основании расчетов, представленных пере-

возчиками, решением комитета с 14 октября 2014 года 

для нового вида услуг, предоставляемых автобусами ма-

лой вместимости, установлен фиксированный тариф на 

провоз пассажиров с учетом протяженности маршрутов. 

За нарушение норм вместимости предусмотрена админи-

стративная ответственность: нарушение правил перевозки 

людей — штраф для водителя в размере 500 руб., за на-

рушение условий, предусмотренных лицензией, — штраф 

для предпринимателя от 3000 до 4000 руб. 

— Более 7 млн рублей выделено в 2014 году на повышение 

инвестиционной привлекательности муниципалитета 

Об этом рассказала депутатам городской думы замести-

тель начальника управления экономического развития 

администрации города Татьяна Панюшкина на заседании 

комитета по бюджету, финансам и экономическому раз-

витию. Эти деньги расходуются на проведение выставок 

и презентаций, выпуск видеофильмов и полиграфической 

продукции, рассказывающих об инвестиционной привле-

кательности Хабаровска, на предоставление субсидий и 

гарантий для реализации инвестиционных проектов. В 

городе проводится ряд конкурсов для стимулирования 

развития инвестиционного предпринимательства. Среди 

них «Лучший реализованный инвестиционный проект 

года», «Лучший молодежный инвестиционный проект», 

где победители, кроме благодарности от мэра города, по-

лучают денежные призы. Проводятся конкурсы на пре-

доставление субсидий предприятиям и предпринимателям 

для реализации собственных проектов. В 2014 году три 

предприятия города получили субсидии на общую сумму 

в 4 млн руб. Всего же на реализацию программы «Повы-

шение инвестиционной привлекательности Хабаровска на 

период до 2015 года», которая действует в краевом центре 

с 2012 года, выделено более 59 млн руб. 

Волгоградская область 

Волгоград 

— Реформа МСУ в действии: областной центр победит 

бюрократию, отдав полномочия районным администра-

циям 

Депутаты Общественной думы Волгограда нашли дейст-

венный способ победить муниципальную бюрократию. 

Они выступили с инициативой децентрализации город-

ской власти. Ключевую роль в новой управленческой пи-

рамиде должны получить городские районы. Фактическая 

власть в крупных российских городах принадлежит го-

родской администрации. Мэрия принимает все жизненно 

важные решения, она же контролирует распределение 

бюджетных средств. До многих «мелких» дел — прорыва 

трубы, ремонта крыш, организации работы детских круж-

ков и секций — у городских властей просто не доходят 

руки, а у районов для решения текущих вопросов не хва-

тает полномочий. В результате жизнь парализуется: цен-

трализованная бюрократическая машина не в силах опе-

ративно управлять городскими проблемами. Изменить 

ситуацию в корне может реформа местного самоуправле-

ния, которая предполагает передачу реальной власти на 

местах районным советам и администрациям. Своеобраз-

ным экспериментом по внедрению такого способа управ-
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ления стал пилотный проект «Новая модель местного са-

моуправления», в рамках которого весной этого года в 

Волгограде начала работу Общественная дума. В ней ра-

ботают 157 депутатов от всех районов города и из всех 

слоев населения. Как правило, это общественные активи-

сты, которые отлично знают проблемы местных жителей 

и имеют желание их решить. Общественная дума является 

прообразом новой системы городской власти: в районах 

будут заседать представители народа, а не бизнес-элит, и 

именно из их числа будет формироваться состав город-

ской думы. Действенность подобного подхода депутаты 

Общественной думы доказывают своей ежедневной рабо-

той. Они собирают информацию о городских проблемах, 

бомбардируют обращениями городскую администрацию, 

управляющие компании и прокуратуру и добиваются их 

рассмотрения. На одном из «круглых столов», прошед-

ших не так давно в Волгограде, представители Общест-

венной думы потребовали от мэрии допустить представи-

телей районных властей к распределению бюджетных 

средств. Председатель Общественной думы Ирина Со-

ловьева сетует на то, что на содержание районных адми-

нистраций тратятся немалые средства, «а вот отдача от их 

деятельности в силу отсутствия у них необходимых пол-

номочий недостаточна». Таким образом, централизация 

муниципальной власти приводит к неэффективному рас-

ходованию денег налогоплательщиков, убеждена она. С 

этим тезисом согласен глава контрольно-счетной палаты 

Волгограда Владимир Гордин. «Возможно, следовало бы 

определить для каждого муниципалитета план по сборам, 

налогам и штрафам, собираемых на их территориях. А 

все, что при этом будет собрано сверх плана, оставить на 

нужды самих территорий, где эти налоги собираются. Это 

послужило бы хорошей мотивацией по поиску источни-

ков бюджетных доходов для муниципалитетов», — гово-

рит он. Проект Общественной думы встречает поддержку 

со стороны Общероссийского народного фронта. Член 

облисполкома ОНФ Константин Глушенок предлагает 

утверждать городской бюджет при непосредственном 

участии представителей всех районов — «только так 

бюджет сможет стать инструментом развития». В бли-

жайшие недели Волгоградская областная дума должна 

будет определиться с моделью самоуправления, принятой 

в регионе. Тогда же будет подведен итог проекта Общест-

венной думы. Эксперты склоняются к мнению, что экспе-

римент по внедрению двухуровневой системы городского 

управления можно признать успешным. Цифры говорят 

сами за себя: за полгода депутаты Общественной думы 

провели 1,5 тыс. встреч с жителями Волгограда, собрали 

свыше 2,5 тыс. замечаний, жалоб, предложений и инициа-

тив. Многие из этих проблем не решались годами по од-

ной простой причине — люди не имели физической воз-

можности достучаться до власти: 90% обращений в орга-

ны власти передаются по инстанциям до тех пор, пока 

заявление не теряется где-нибудь в недрах чиновничьих 

архивов. Всего это указывает не несовершенство сущест-

вующей модели муниципального самоуправления. Реше-

ние вопроса зависит от губернатора и депутатов заксоб-

рания. Однако не факт, что они посчитают нужным ли-

шать городскую власть значительного объема полномо-

чий. При распределении важных функций между района-

ми, в представительных органах которых окажется нема-

ло представителей общественности, контролировать вла-

стную вертикаль будет в разы сложнее. 

Вологодская область 

— В регионе открылись Центры общественного доступа 

В Вологодской области в рамках программы «Электрон-

ный гражданин Вологодской области» открылись Центры 

общественного доступа (ЦОД). 45 центров работают во 

всех 26 районах области и городах Вологда и Череповец. 

В ЦОДах специально подготовленные консультанты 

(тьюторы) помогут вологжанам освоить азы компьютер-

ной грамотности, зарегистрироваться на Едином портале 

государственных услуг, получать в электронном виде го-

сударственные и муниципальные услуги, работать с элек-

тронной почтой и интернет-сервисами. Бесплатная подго-

товка граждан будет проводиться по программе «Элек-

тронный гражданин», разработанной международной 

группой экспертов по повышению компьютерной грамот-

ности населения и зарекомендовавшей себя уже в 16 ре-

гионах России. Как отмечают в региональном Комитете 

информационных технологий и телекоммуникаций, Воло-

годская область — единственная на северо-западе страны, 

реализующая эту программу, направленную на повыше-

ние ИТ-компетенций граждан и расширению их возмож-

ностей по использованию интернет-ресурсов в повсе-

дневной жизни. Для жителей сельских территорий такая 

возможность повышения компьютерной грамотности на-

селения появилась впервые. Планируется, что к концу 

первого этапа реализации проекта новые знания получат 

порядка 7,5 тыс. человек из числа социально уязвимых 

категорий населения — пенсионеры, безработные и час-

тично занятые, малообеспеченные граждане. 

Иркутская область 

— Иркутский губернатор нацелил местные власти на 

более активный сбор налогов 

Губернатор Иркутской области Сергей Ерощенко призвал 

муниципальные власти активизировать работу по моби-

лизации местных налогов, проинформировали в поне-

дельник в пресс-аппарате регионального правительства. 

Соответствующее заявление он сделал в ходе межведом-

ственного совещания, посвященного вопросам налоговой 

политики. По его словам, во внесенном в областной пар-

ламент законопроекте об изменениях в областной бюджет 

2014 года только размер инвестиций в объекты дошколь-

ного и школьного образования за счет средств казны При-

ангарья предлагается увеличить на сумму около 700 млн 

руб. «Мы вкладываем деньги в развитие социальной ин-

фраструктуры населенных пунктов области, в том числе с 

помощью федерального бюджета и за счет соглашений с 

крупными компаниями, не оставляем муниципалитеты 

наедине с другими проблемами. Со своей стороны органы 

местного самоуправления должны мобилизовать усилия 

на увеличение доходов своих бюджетов», — заявил в этой 

связи глава региона. В свою очередь председатель совета 

Ассоциации муниципальных образований Иркутской об-

ласти Вадим Семенов заверил, что власти на местах также 

заинтересованы в повышении собираемости налогов. И в 

частности, по его словам, это можно делать за счет рабо-

ты с собственниками предприятий по выплате достойной 

зарплаты, от чего в итоге зависит сумма поступлений, 

мобилизованных по налогу на доходы физических лиц. 

Ангарский район 

— Сергей Петров: главный индикатор успешной работы 

администрации — улучшение демографической ситуации 

На пресс-конференции мэр Ангарского муниципального 

образования (АМО) Сергей Петров рассказал о первооче-
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редных задачах и перспективах развития территории на 

ближайшие годы. Основной политической задачей он 

считает объединение, экономической — привлечение 

максимальных ресурсов областного и федерального бюд-

жета, повышение инвестиционной привлекательности 

территории. Главный индикатор успешной работы — 

улучшение демографической ситуации. «Задача объеди-

нения территории в единый муниципальный округ реали-

стичная, и она будет исполнена к сентябрю 2015 года. Я в 

этом не сомневаюсь, — подчеркнул С.Петров. — Губер-

натор поручил до представить «дорожную карту» — тех-

нологию процесса объединения. Сегодня все надзорные 

органы, в том числе прокуратура, активно участвуют в 

этом процессе, чтобы в дальнейшем не было противоре-

чий и ни у кого не возникло вопросов по проведению 

процедуры объединения». В администрации АМО сейчас 

идет работа над формированием бюджета на 2015 год. Его 

особенность в том, что он на 99% сформирован про-

граммно-целевым методом в отличие от бюджета 2014 

года, который был охвачен программами лишь на 14%. В 

настоящее время разработаны 9 программ, охватывающих 

все полномочия администрации АМО: образование, куль-

туру, спорт, соцзащиту, национальную безопасность. 

Преимущество программ в том, что для них возможно 

софинансирование. Сформирован и направлен в област-

ное правительство пакет инвестиционных заявок, состав-

ленных с учетом потребностей всех поселений, входящих 

в состав района. Заявка на софинансирование составляет 

1,7 млрд руб. «Не значит, что заявка будет удовлетворена 

в полном объеме, но, надеюсь, что мы увидим отражение 

областных задач на нашей территории. Ведь, в конечном 

счете, решая задачи территории, мы решаем задачи об-

ласти», — отметил С.Петров. Определены приоритеты 

бюджета на следующий год. Во-первых, своевременное и 

в полном объеме финансирование муниципального зада-

ния, которое выполняют 138 бюджетных учреждений, 

оказывающих услуги населению АМО по всем направле-

ниям (учебные заведения, спортивные, музыкальные и 

художественные школы, ДК). Во-вторых, инвестиционная 

составляющая — капитальные вложения в объекты соци-

альной сферы. В-третьих, исполнение майских указов 

президента — повышение заработной платы работникам 

учреждений образования и культуры. Журналисты инте-

ресовались планами промышленного развития террито-

рии. «Есть немало интересных идей, — поделился плана-

ми мэра района. — У ТВЭЛ целый пакет неядерных инве-

стиционных проектов, есть интересные проекты в строи-

тельной индустрии. В Ангарском районе мы можем пре-

доставить шесть подготовленных площадок для развития 

промышленных предприятий. Но инвесторы зайдут на 

территорию, если здесь будут созданы комфортные усло-

вия для бизнеса. Мы постараемся заслужить их доверие». 

Социальная политика во многом будет опираться на нака-

зы избирателей. Всего за время предвыборной кампании 

было получено около 20 тыс. наказов. Сейчас все они 

сгруппированы по темам — образование, медицина, куль-

тура, спорт, соцзащита, правопорядок, экология, благоус-

тройство, ЖКХ, транспорт, жилье. Готовится постановле-

ние, которым утверждается перечень наказов. То есть им 

будет предан статус нормативно-правового акта. После 

чего наказы направят руководителям структурных под-

разделений администрации района и главам поселений 

для разработки планов мероприятий по исполнению нака-

зов в рамках полномочий. Будут установлены ответствен-

ные за исполнение, сроки и необходимый объем финансо-

вых средств. Исполнение поставят на контроль. Обяза-

тельное условие — отчет перед населением. Инструмен-

том исполнения этих наказов могут послужить муници-

пальные программы. Представители СМИ заметили, что 

немалая часть наказов связана с полномочиями админи-

страции поселений (благоустройство, ремонт дорог, 

ЖКХ) С.Петров уверил, что именно мэр района, всена-

родно избранный, отвечает за всю территорию, несет 

полную ответственность за ситуацию в целом. Террито-

рия у нас одна, население одно, проблемы одни, чтобы их 

эффективно решать, надо выстраивать управленческую 

вертикаль власти. Заинтересованную реакцию журнали-

стов вызвала идея закрепления на территории кадров. « 

Для специалистов на первом месте стоит жилье. Сумеем 

создать лучшие условия — к нам приедут люди. Жилой 

фонд порядка 600 квартир этот вопрос снимет, — уверяет 

С.Петров. — Мы планируем предоставить нужным Ан-

гарскому району кадрам транзитный жилой фонд с бес-

платной арендой. Для инвесторов строительство такого 

жилья интересно, потому как бюджет гарантирует возме-

щение арендной платы. На сегодня первый инвестор есть, 

он строит 120 квартир, на следующий год введет их в экс-

плуатацию. Для специалистов, в которых нуждается тер-

ритория, жилье предоставляется бесплатно. Но это сча-

стье на три года. Затем второй этап — ипотечная про-

грамма, которая у нас уже работала. Бюджет компенсиро-

вал еѐ участникам первоначальный взнос. Это не альтруи-

стская программа. Деньги в виде подоходного налога 

вернутся в бюджет. То есть, бюджет, делая инвестиции в 

кадры, закрепляет население на территории. Специалист с 

ипотекой будет получать легальный доход, платить нало-

ги, тратить зарплату на территории города. Создание 

транзитного фонда квартир поможет выровнять демогра-

фическую ситуацию в городе». 

Братск 

— Администрация города готовит предложения в феде-

ральный проект в сфере государственной молодежной 

политики 

В отделе молодежной политики города Братска состоя-

лась встреча с молодежью, депутатами Думы города 

Братска, представителями Братского местного отделения 

ВМОО «Российские студенческие отряды», активистами 

молодежного информационного центра «Сделано в Брат-

ске» и волонтерами. На встрече были рассмотрены пред-

ложения в федеральный проект в сфере государственной 

молодежной политики. Напомним, в настоящее время 

Федеральное агентство по делам молодѐжи принимает 

предложения по доработке «Основ государственной мо-

лодѐжной политики Российской Федерации до 2025 го-

да». В администрации города был организован сбор таких 

предложений. Заведующий отделом молодежной полити-

ки Егор Луковников рассказал, что участники встречи 

обсудили поступившие предложения и каждое направле-

ние федерального проекта. В итоге были определены наи-

более важные инициативы — приоритетная поддержка 

молодежных, образовательных, пропагандистских проек-

тов и программ, направленных на сохранение и популяри-

зацию культурных ценностей страны, совершенствование 

системы образования в части патриотического воспита-

ния и допризывной подготовки молодежи. Особое внима-

ние было уделено вопросу о создании благоприятных ус-

ловий для максимальной реализации молодѐжи в соци-

ально-экономической сфере. Были затронуты темы о раз-

работке и развитии системы курирования спортсменов (в 

частности, создание механизма по переходу талантливых 
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спортсменов из детского спорта в спорт высших дости-

жений), о развитии системы молодежного предпринима-

тельства и о продвижении опыта успешной, талантливой, 

социально-активной молодежи. Также были учтены во-

просы развития спортивной инфраструктуры в шаговой 

доступности, выявления и поддержки малозатратных и 

эффективных форм физкультурно-массовой работы, раз-

вития системы молодежных образовательных форумов, 

выявления и поддержки лучших практик на стадии про-

ектной подготовки, а также развития системы оздоровле-

ния «Мать и дитя» и формирования эффективного меха-

низма социальной поддержки молодых матерей и другое. 

Как пояснил Е.Луковников, все предложения в ближай-

шее время будут отправлены в Федеральное агентство по 

делам молодѐжи для дальнейшего рассмотрения. 

— Фундамент новой экономической политики 

Мэр города Братска Сергей Серебренников представил 

журналистам целый ряд инвестиционных проектов, кото-

рые будут реализованы в городе в ближайшие пять лет. 

Мэр Братска С.Серебренников провел первую пресс-

конференцию в качестве главы города. Представляя жур-

налистам программу действий на ближайшие пять лет, он 

рассказал о том, по каким направлениям будет развивать-

ся Братск, и какие из них будут являться приоритетными. 

По словам мэра, ему не придется работать «с нуля», по-

тому что в конце 2013 года был назначен губернатором 

Иркутской области ответственным за урегулирование 

политического кризиса в Братске, и в связи с этим на про-

тяжении всего 2014 года он занимался не только решени-

ем политических вопросов, но и в первую очередь — эко-

номических. Таким образом, в 2014 году закладывался 

фундамент новой экономической политики в городе. Был 

составлен список первоочередных проблем, по которым 

нужно было принимать срочное решение. На эти цели из 

областного бюджета было привлечено в Братск в преде-

лах 600 млн руб. Большая часть этих денег поступила на 

счета летом, и после проведения конкурсных процедур 

городская администрация продолжит работы по реконст-

рукции автостанции, которая проводится в рамках регио-

нальной программы «Народные инициативы». В конце 

сентября был определен подрядчик, срок исполнения всех 

работ — конец декабря. Речь идет об освещении, благоус-

тройстве, оборудовании козырьками и т.д. По этой же 

программе предусматривались работы по асфальтирова-

нию улиц Пихтовой и Пролетарской. Кроме этого, уже 

отремонтированы два ветеранских центра. Ведется ре-

монт муниципальных учреждений, в том числе, это каса-

ется Дворца Искусств «Энергетик». Мэр отметил, что к 

сожалению, подрядчик, который занимался ремонтными 

работами на этом объекте — строительная компания 

«Высота» — оказался не очень добросовестным, и допус-

тил нарушение технологий, что привело к необходимости 

исправлять допущенный брак. — Никаких других высот 

эта «Высота» в Братске больше не возьмет, — подчеркнул 

С.Серебренников, и пообещал жесткий контроль за всеми 

строительными и ремонтными работами, которые будут 

выполняться на любых объектах города. Мэр города 

представил журналистам целый ряд серьезных инвести-

ционных проектов, реализация которых уже началась. 

С.Серебренников отметил, что переговоры о предстоящем 

строительстве Братского металлургического завода на 

территории Правобережного округа начались еще в 2006 

году, тогда разрешение для начала работ было получено. 

Сегодня ведутся подготовительные мероприятия, и руко-

водство завода подтверждает, что уже в следующем году 

начнется строительство завода. В дальнейшем это обес-

печит правобережную часть города дополнительными 600 

рабочими местами. По словам директора ЗАО «Братский 

металлургический завод» Александра Панасецкого, пла-

нируется, что завод будет построен в течение двух лет. 

Одним из важнейших социальных проектов для города 

является постоянное водообеспечение жителей поселка 

Сухой (Правобережный округ). Напомним, что проект 

строительства водопровода обсуждался в середине сен-

тября на совещании с присутствием министра жилищной 

политики и энергетики Иркутской области Ивана Носко-

ва, а также С.Серебренникова, который на тот момент 

являлся заместителем губернатора Иркутской области. 

Руководство «Братского металлургического завода», ко-

торый находится в непосредственной близости к поселку 

Сухой и также заинтересовано в наличии постоянного 

централизованного водоснабжения, подтвердило, что го-

тово принимать участие в реализации проекта по строи-

тельству водопровода на основе взаимодействия с адми-

нистрацией города Братска и Правительством Иркутской 

области в рамках частно-государственного партнерства. 

Еще один проект, имеющий для города Братска принци-

пиальное значение — это развитие Братского газоконден-

сатного месторождения. С.Серебренников рассказал жур-

налистам о том, что на сегодняшний день уже объявлен 

конкурс на разработку технико-экономического обосно-

вания (ТЭО), после чего предприятие «Братскэкогаз, яв-

ляющееся совместным активом компании «ИТЕРА» 

(«Роснефть») и администрации города Братска, приступит 

к строительству газоперерабатывающего завода в Право-

бережном округе. Переговоры об этом прошли в августе 

на правительственном совещании в Братске с участием 

губернатора Иркутской области Сергея Ерощенко и гене-

рального директора нефтегазовой компании «ИТЕРА» 

Александром Поповым. С.Серебренников рассказал, что 

такое решение было принято не сразу, и это связано с тем, 

что на сегодняшний день БГКМ не работает на полную 

мощность и является нерентабельным. Однако после мно-

гочисленных переговоров, и в том числе с правительст-

вом Иркутской области, которое согласилось предоста-

вить компании «ИТЕРА» налоговые льготы, решение о 

строительстве завода все таки было принято. После того, 

как будет подготовлено ТЭО, компания представит этот 

проект депутатам Законодательного Собрания Иркутской 

области. Кроме этого, уже сейчас администрация города 

Братска занимается разработкой договора о социальном 

партнерстве с «ИТЕРА», которое будет предусматривать 

оказание помощи Правобережному округу. В середине 

сентября в городе прошло заседание, в котором принимал 

участие министр транспорта и дорожного хозяйства Ар-

тур Сулейменов. Одним из вопросов, который стоял в 

повестке заседания, стала программа по созданию на базе 

аэропорта города Братска логистического центра по гру-

зоперевозкам. На сегодняшний день уже создана рабочая 

группа, которая занимается прогнозированием потока 

грузоперевозок и подготовкой всех необходимых доку-

ментов. В конце сентября первые грузовые рейсы «Боинг-

747» уже были выполнены. С.Серебренников также рас-

сказал журналистам о том, что с 1 ноября этого года в 

братском аэропорту начинается выполнение пассажир-

ских рейсов по маршруту «Братск-Хабаровск» и «Братск-

Якутск». Кстати, еще одним очень важным моментом, 

который может повлиять на повышение имиджа города, 

по словам мэра, может стать усиленное внимание со сто-

роны администрации города к развитию туристической 
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отрасли в Братске. Уже сегодня специалисты занимаются 

разработкой нескольких туристических маршрутов по 

городу для гостей Братска, в которые войдут посещение 

Братской ГЭС, музея деревянного зодчества под откры-

тым небом «Ангарская деревня», недавно открывшегося 

памятника Ивану Наймушину и других интересных исто-

рических мест города. По словам С.Серебренникова, в 

администрации города есть проекты, которые направлены 

на производство продуктов питания. Речь идет о развитии 

такой отрасли животноводства, как кролиководство. Мэр 

подтвердил, что предпринимателю, который этим сейчас 

занимается, будет оказана помощь в рамках региональной 

программы поддержки малого и среднего предпринима-

тельства. В городе сохранится, и будет работать по про-

филю, агрофирма «Пурсей». С.Серебренников рассказал о 

том, что сегодня на предприятии (200 работников) суще-

ствуют проблемы, связанные с задолженностью энего-

снабжающим и теплоснабжающим предприятиям. Однако 

акционеры «Пурсея» заверили, что этот вопрос будет ре-

шен и предприятие продолжит работу. Более того, на тер-

риториях, прилегающих к «Пурсею», планируется строи-

тельство птицефабрики. Комментируя ситуацию в агро-

промышленном секторе Братска, мэр отметил, что сего-

дня собственный продовольственный рынок в городе ос-

тавляет желать лучшего — не производится куриное яй-

цо, мало мяса курицы, на 100% завозятся крупы и мака-

роны. Эти направления должны быть усилены, и в связи с 

этим, подчеркнул Сергей Серебренников, в администра-

ции города на работу приглашен Александр Шапошни-

ков. В сферу его деятельности войдут вопросы промыш-

ленной и инвестиционной политики в городе. Мэр также 

рассказал о том, что в Братске планируется возобновить 

работу рыборазводного завода. По его словам, в ходе пра-

вительственного совещания с участием министра сель-

ского хозяйства Иркутской области Ирины Бондаренко, 

которое прошло в Иркутске в начале сентября, были на-

мечены шаги для скорейшего восстановления и запуска 

предприятия. С.Серебренников считает, что рыборазвод-

ной завод должен заниматься не только восстановлением 

популяций омуля и сига в Братском, Усть-Илимском и 

Богучансоком водохранилищах, но и промышленным 

производством пищевой рыбы, которая будет попадать на 

продовольственные рынки города. В частности, речь идет 

о разведении форели. На прошлой неделе городские СМИ 

активно рассказывали о прекращении работы братского 

муниципального АТП по междугородному маршруту 

Братск-Иркутск. Речь шла о снятии с маршрутов пяти 

автобусов «Хендай» с последующей их продажей частно-

му предпринимателю. Во время пресс-конференции жур-

налисты просили уточнить, с чем это связано, и каковы 

теперь перспективы у предприятия. С.Серебренников от-

метил, что такое решение было принято исходя из эконо-

мической целесообразности, и ни в коем случае не по-

влияет на общую ситуацию с автотранспортным сообще-

нием с Иркутском, и не создаст дополнительных трудно-

стей для жителей Братска. Все льготы по проезду для со-

ответствующих категорий горожан будут сохранены. На 

сегодняшний день междугородными перевозками зани-

маются, кроме муниципального предприятие, еще три 

перевозчика, у которых имеется договор с Министерст-

вом соцзащиты Иркутской области на финансовое обес-

печение этих льгот. С.Серебренников пояснил, что про-

дажа автобусов частному предпринимателю позволила 

вывести муниципальное АТП из предбанкротного состоя-

ния, поскольку его задолженность составляла 52 млн руб. 

и была несовместима с его дальнейшей успешной дея-

тельностью. Вырученные с продажи автобусов 22 млн 

руб. помогут предприятию вывести его на работоспособ-

ный уровень. Комментируя сложную экономическую си-

туацию на предприятии, мэр Братска отметил, что все его 

кадровые назначения нацелены на то, чтобы реанимиро-

вать предприятия и отрасли городского хозяйства. Неслу-

чайно на должность директора АТП назначен опытный 

управленец Валерий Сатлыков, основной из задач которо-

го на сегодняшний день является не только нормализация 

всех производственных процессов, но и подготовка пред-

приятия к модернизации. Более того, такую модерниза-

цию в течение ближайших пяти лет необходимо провести 

на всех промышленных площадках Братска. Ее цель, в 

том числе, и в улучшении экологических показателей в 

городе. Повышенное внимание к снижению экологиче-

ских рисков должно быть основополагающим в работе 

всех предприятий города. Отвечая на вопросы журнали-

стов, С.Серебренников отметил, что экологический мони-

торинг в городе ведется, на базе БрГУ работает пере-

движная автоматическая станция мониторинга, которая 

фиксирует все превышения норм ПДК. — В ближайшее 

время мы намерены объявить о пятилетней программе по 

полному перевооружению всех предприятий, которые 

находятся в Братске, — сказал С.Серебренников. — На 

БЛПК такая модернизация уже проведена. И сейчас там 

занимаются отлаживанием производства, и стремятся све-

сти до минимума опасные для окружающей среды выбро-

сы. Что касается БРАЗа, то они также должны заниматься 

модернизацией, и ориентироваться на новые технологии 

по снижению выбросов. Мы должны понимать, что избе-

жать совсем мы их не сможем, потому что город все таки 

является промышленным центром Иркутской области, но 

минимизировать и контролировать — в наших силах. От-

вечая на вопросы журналистов в ходе пресс-конференции, 

С.Серебренников также рассказал о том, что одной из 

важнейших задач для города является сохранение и при-

влечение профессиональных кадров. Он подчеркнул, что 

уговаривать молодежь остаться в городе — это занятие 

без перспектив. Необходимо добиться того, чтобы у них 

был смысл жизни в Братске, а для этого нужно создавать 

все необходимые условия. И это касается не только по-

вышения уровня торговли, строительства новых торговых 

и досуговых центров, обеспечение местами в детских са-

дах, создание новых рабочих мест и т.д., но и в первую 

очередь строительства доступного жилья. Одним из про-

ектов, нацеленных на выполнение именно этой задачи, 

является возведение комфортабельного жилого массива 

по типу «таун хаус» в центре города «Курчатовский бор». 

Предполагается, что это будет застройка из 140 домов с 

невысоким ценовым уровнем за один квадратный метр 

жилья — от 18 до 22 тыс. руб. В планах администрации 

возрождение массовых мероприятий, аналогичные кото-

рым проводились в городе в 60-е годы в районе мыса 

Пурсей. Уже сегодня заинтересованность в проведении 

праздника с одновременным проведением соревнований 

по плаванию в заливе Братского водохранилища проявили 

многие спортсмены. С.Серебренников готов пригласить к 

участию в этом празднике команды двух побратимских 

городов из Китая и Японии. Мэр считает, что эти побра-

тимские связи сегодня незаслуженно забыты, и их необ-

ходимо возрождать. Как и ожидалось, журналистов инте-

ресовали кадровые назначения, связанные с изменением 

структуры городской администрации. Отвечая на этот 

вопрос, С.Серебренников сразу сказал, что назначение 
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Владимира Вершинина ответственным за сферу градо-

строительства является осознанным и тщательно проду-

манным. — Разбирательства, и возбуждения уголовных 

дел еще ни о чем не говорят, — заметил мэр. — Владимир 

Вершинин честный человек и профессионал своего дела. 

Он нам нужен и принесет много пользы городу. Семья 

Вершининых хорошо известна многим братчанам, и 

старшего поколения и сегодняшнего. С.Серебренников 

рассказал, что сегодня команда администрации еще фор-

мируется, и каждая кандидатура будет тщательно рас-

сматриваться. Уже приглашен на должность руководите-

ля аппарата администрации города Братска Иван Дубы-

нин, на должности руководителя департамента культуры 

будет работать Игорь Кравцов. Завершая встречу, 

С.Серебренников пообещал, что под его контролем будут 

находится все сферы жизни братчан. Без внимания не ос-

танется ни одно направление городской жизни. И если не 

помогут призывы и пожелания, он будет прибегать к лю-

бым законным мерам воздействия. Мэр также подчерк-

нул, что открыт для любого конструктивного общения, и 

готов идти навстречу всем, кто так же, как и он, мечтает 

сделать Братск чистым, благоустроенным, развивающим-

ся и красивым. 

Калужская область 

— Калужский губернатор призвал глав муниципалитетов 

«готовиться к сложной жизни» и «затянуть пояса» 

«Надо готовиться к очень сложной жизни. И затянуть по-

туже пояса», — призвал руководителей муниципалитетов 

губернатор Калужской области Анатолий Артамонов, 

выступая на внеочередном заседании областного прави-

тельства. На совещании региональный кабинет министров 

одобрил проект закона Калужской области «Об област-

ном бюджете на 2015 год и на плановый период 2016 и 

2017 годов». По данным отраслевого министерства, дохо-

ды бюджета в следующем году планируются в сумме 43 

млрд 330 млн руб., что на 7,9% больше, чем в нынешнем 

году. Расходы — 46 млрд 573 млн руб. Дефицит составит 

3,24 млрд руб. (по сравнению с 2014 годом он сократится 

на 2,7%). Как и в прежние годы, бюджет сохранит соци-

альную направленность. Между тем, сложившаяся небла-

гоприятная макроэкономическая ситуация в мире и стра-

не оказала негативное влияние на снижение роста доход-

ной базы в Калужской области. Как вынужден был при-

знать на совещании А.Артамонов, с подобными трудно-

стями регион сталкивается впервые за 19 последних лет. 

«Мы принимаем самый сложный бюджет за последние 

годы», — сказал губернатор. По его мнению, в этих усло-

виях, для того чтобы претворить в жизнь многочисленные 

амбициозные планы по строительству новых дорог, школ, 

детсадов, спортивных объектов, повышению заработной 

платы, необходимо коренным образом улучшить работу 

по привлечению инвестиций, открытию новых произ-

водств и, следовательно, увеличению налогооблагаемой 

базы. Главам муниципалитетов области губернатор 

А.Артамонов рекомендовал изыскать резервы для эконо-

мии расходов и получения дополнительных поступлений 

в местные бюджеты. По его словам, поддержку получат 

те муниципалитеты, которые будут активнее других раз-

вивать свои территории. «Мы ничего не добьемся до тех 

пор, пока не разбудим инициативу на местах», — считает 

глава калужского региона. Одновременно А.Артамонов 

посетовал на несправедливость распределения федераль-

ных трансфертов. Он напомнил, что регионы-доноры ли-

шаются поддержки из федерального бюджета пропорцио-

нально расширению налогооблагаемой базы. «Я завтра в 

Совете Федерации вынужден буду сказать, что не согла-

сен с тем, что, если регион повышает налоговую базу, его 

надо немедленно наказывать через пропорцию софинан-

сирования», — пояснил А.Артамонов. «Мы, таким обра-

зом, за последние годы потеряли огромные средства. 

Плюс ко всему мы полностью лишились федеральных 

дотаций. В этом году было 38 млн, в следующем — ноль. 

Решать повышенные обязательства надо. Для этого нужна 

консолидация. Как никогда нужна консолидация всех 

сил», — подчеркнул калужский губернатор. Впрочем, как 

прокомментировал генеральный директор калужской 

консалтинговой компании «ГЛАВК» Владимир Житов, 

«нынешнее выступление губернатора А.Артамонова на 

заседании областного правительства — вполне ожидаемо 

у местного экономического экспертного сообщества. 

Странно, что все это звучит из уст человека, прекрасно 

знающего систему межбюджетных отношений в России, 

работающую по принципу «ниппеля». «К сожалению, 

фактические цифры по дефициту относительно плановых, 

как показывают тенденции текущего года, будут ещѐ как 

минимум в три раза трагичнее, а инвестиции, как рецепт 

от всех болезней экономики, вряд ли будут здесь убеди-

тельны. Ведь сначала следует научиться оценивать каче-

ство этих инвестиций с точки зрения долгосрочного пози-

тива для региона. Излишняя инвестиционная активность, 

как показывает практика в электроэнергетике и газоснаб-

жении, при создании излишних пассивных мощностей 

несет больше негативных последствий, чем отсутствие 

этих самых инвестиций», — делает неутешительный вы-

вод экономический эксперт из Калуги. 

Кировская область 

— Опыт региона в вопросах энергосбережения получил 

высокую оценку 

Делегация в составе сотрудников департамента энергети-

ки и газификации Кировской области, регионального цен-

тра энергетической эффективности и агентства энерго-

сбережения приняла участие в работе IV Межрегиональ-

ной отраслевой конференции «Энергетика и Энергоэф-

фективность — 21 век» в столице Удмуртской Республи-

ки г.Ижевске. На пленарном заседании представители 

департамента энергетики и газификации проинформиро-

вали о работе по развитию энергетики и по энергосбере-

жению в Кировской области. Правительство Удмуртской 

Республики высоко оценило опыт Кировской области в 

вопросах энергосбережения. Обмен опытом по вопросам 

энергоэффективности между органами власти, организа-

циями Кировской области и Удмуртской Республики про-

должится в рамках XIV Межрегиональной специализиро-

ванной конференции — выставки «Энергосбережение», 

которая пройдѐт в г.Кирове 12-13 ноября, сообщили в 

департаменте. 

— Кировским муниципалитетам предлагают принять 

участие в конкурсе по организации велосипедных и пеше-

ходных маршрутов 

Кировские муниципалитеты могут принять участие в кон-

курсе по организации велосипедных и пешеходных мар-

шрутов, организатором которых выступает Министерство 

культуры РФ. Как сообщили в областном правительстве, 

мероприятие проводится в целях привлечения внимания к 

вопросам развития туризма на территории субъектов РФ, 

сохранения и популяризации культурного наследия, про-

паганду здорового образа жизни. Конкурс также направ-

лен на выявление лучших практик и проектов в сфере 
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культурно-познавательного туризма среди субъектов Рос-

сийской Федерации. Среди основных критериев оценки 

проектов: безопасность для велосипедистов и пешеходов, 

вовлеченность в маршрут максимального количества объ-

ектов культуры и туристского показа, актуальность про-

блемы, на решение которой направлен проект, качество ее 

обоснования, актуальность самого проекта, возможность 

его практической реализации. Лучшие проекты получат 

финансовую и информационную поддержку. Муници-

пальные образования Кировской области могут направить 

заявки на участие в конкурсе с приложением проектов и 

соответствующих материалов на адрес областного депар-

тамента культуры. 

Магаданская область 

— Депутатская комиссия по региональным вопросам вы-

сказалась за создание оптимальной схемы местного са-

моуправления 

Постоянная депутатская комиссия Магаданской област-

ной Думы по региональным вопросам и местному само-

управлению (председатель Анатолий Широков) на оче-

редном заседании обстоятельно рассмотрела проекты об-

ластных законов, способствующих оптимизации системы 

местного самоуправления. Особое внимание депутатов 

привлекли два законопроекта — «О преобразовании му-

ниципального образования — городского поселения «по-

селок Омсукчан» и муниципального образования — го-

родского поселения «поселок Дукат» путем их объедине-

ния с наделением статусом городского округа и о внесе-

нии изменений в отдельные законы Магаданской облас-

ти» и «О внесении изменений в Закон Магаданской об-

ласти «О местном самоуправлении в Магаданской облас-

ти». Говоря о важности первого из них, заместитель гу-

бернатора Алексей Плют привѐл три весомых аргумента: 

создание единого муниципального образования в форме 

городского округа позволит организовать более четкую 

схему управления районом и областью в целом, снизит 

финансовую нагрузку на местный и областной бюджеты в 

части организации выборов, а самое главное — сделает 

муниципальную власть более понятной и доступной насе-

лению. Предложения об объединении, поступившие в 

правительство области от представительных органов ме-

стного самоуправления Дуката, Омсукчана и района в 

целом, активно обсуждались как на публичных слушаний 

в муниципалитетах, так и на недавнем Совете муници-

пальных образований. Данная схема активно использует-

ся в других регионах страны, и положительно зарекомен-

довала себя, в том числе у наших соседей на Сахалине, 

подчеркнул замгубернатора. Депутатская комиссия при-

няла решение рекомендовать инициированный губерна-

тором законопроект для рассмотрения на предстоящем 

пленарном заседании Думы в первом чтении. Проект за-

кона Магаданской области «О внесении изменений в За-

кон Магаданской области «О местном самоуправлении в 

Магаданской области» вызвал у депутатов вопросы, хотя, 

как подчеркнул А.Плют, долго прорабатывался, перед тем 

как попасть в областную Думу, прошел ряд согласований 

и обсуждений, претерпел существенные изменения. Он 

подготовлен в связи с принятыми в конце мая поправками 

в федеральные законы «Об общих принципах организа-

ции законодательных (представительных) и исполнитель-

ных органов государственной власти субъектов Россий-

ской Федерации» и «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации», ко-

торыми уточнены, в частности, порядок избрания и пол-

номочия глав муниципальных образований. В соответст-

вии с этими изменениями порядок избрания и полномо-

чия глав муниципальных образований устанавливаются 

законами субъектов РФ и уставами муниципальных обра-

зований. Ранее эти вопросы регулировались только уста-

вами муниципальных образований. Кроме того, помимо 

приведения региональных норм в соответствие с феде-

ральными данным законопроектом определяются порядок 

и формы осуществления населением таких институтов 

местного самоуправления, как «Общественные советы» и 

«Старосты». Делается это для реализации поручения Пре-

зидента Российской Федерации В.Путина от 30 апреля 

2014 года. По результатам обсуждения законопроекта он 

был предложен к рассмотрению за очередном заседании 

Думы 15 октября с. г. сразу в двух чтениях. «Сущест-

вующая сегодня система местного самоуправления, вы-

строенная в середине 90-х годов прошлого века, почти 

исчерпала свою эффективность, выполнив свою истори-

ческую миссию, — отметил в своем комментарии предсе-

датель комиссии Анатолий Широков. — Социально-

политические процессы нового века требуют новых форм 

и методов осуществления самоуправления на местах. 

Уверен, что рассмотренные на заседании комиссии про-

екты будут активно поддержаны депутатами областного 

парламента и станут отправной точкой трансформации 

всей системы местного самоуправления на Колыме». 

Нижегородская область 

Нижний Новгород 

— У города не будет гимна 

Депутаты Нижнего Новгорода отказали центру Шаляпина 

в просьбе принять участие в выборе гимна города. Члены 

комиссии Гордумы считают, что гимна у города не долж-

но быть, его обязательное наличие не прописано в уставе. 

Стоит отметить, что это уже не первое обращение центра 

в комиссию и не первый отказ, предложений было не-

сколько, и каждый раз было отказано. В свою очередь, 

Дмитрий Анисимов, председатель комиссии по МСУ, 

сказал, что это решение можно объяснить тем, что в уста-

ве Нижнего Новгорода нет положения об обязательном 

наличии гимна, при этом такого положения нет и в уста-

вах других городов Российской Федерации. По словам 

Д.Анисимова, чтобы утвердить официальный гимн рос-

сийских городов, нужно в первую очередь обсудить, ну-

жен ли он на комиссиях Гордумы, после чего заручиться 

поддержкой местных жителей, провести общественные 

слушания, а только потом проголосовать за введение но-

вого положения в устав. А это не сильно быстрый и про-

стой процесс, для этого нужно время, не всѐ так просто. 

Председатель комиссии по МСУ также подчеркнул, что у 

Нижнего Новгорода уже есть несколько отличных неофи-

циальных гимнов, с которыми знакомы все нижегородцы, 

поэтому острой необходимости в принятии официального 

гимна нет. 

Новосибирская область 

— Правовые акты муниципалитетов проверят на нали-

чие препятствий развитию предпринимательства 

Регламентирующий эту процедуру закон одобрен Прави-

тельством области на заседании, которое провел Губерна-

тор Владимир Городецкий. Проект закона представила 

врио министра экономического развития Новосибирской 

области Ольга Молчанова. Как пояснила врио министра, 

закон предусматривает проведение оценки регулирующе-

го воздействия проектов муниципальных нормативных 
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правовых актов и экспертизы муниципальных правовых 

актов, затрагивающих вопросы предпринимательской и 

инвестиционной деятельности. Экспертиза будет произ-

водиться уполномоченным органом местного самоуправ-

ления. Ее целью станет выявление положений, вводящих 

избыточные обязанности, запреты и ограничения для 

субъектов предпринимательской и инвестиционной дея-

тельности или способствующих их введению, а также 

положений, способствующих возникновению необосно-

ванных расходов субъектов предпринимательской и инве-

стиционной деятельности и местных бюджетов. Преду-

сматривается поэтапное введение положений закона для 

различных муниципальных образований. Для Новосибир-

ска они начнут действовать с 1 января 2015 года; для дру-

гих муниципальных районов и городских округов Ново-

сибирской области — с 1 января 2016 года; для иных му-

ниципальных образований Новосибирской области — с 1 

января 2017 года. 

Бердск 

— Органы местного самоуправления изучили положения 

федерального закона о доступе к информации о деятель-

ности органов МСУ 

Совещание по изучению Положений ФЗ от 09.02.2009 

№8-ФЗ «Об обеспечении доступа к информации о дея-

тельности государственных органов и органов местного 

самоуправления» состоялось в администрации города 

Бердска. На нем присутствовали представители всех 

структурных подразделений администрации, подведомст-

венных учреждений, КСП, АТИ и Совета депутатов горо-

да. Управляющий делами администрации Наталья Фоки-

на выступила с докладом о порядке исполнения админи-

страцией города требований Федерального закона №8-ФЗ 

и функционировании сайта администрации в сети Интер-

нет. Затем о результатах анализа практики применения 

Федерального закона доложил старший помощник проку-

рора города Бердска Дмитрий Попков. Он обратил особое 

внимание на разработку и утверждение органами местно-

го самоуправления, которые также пользуются сайтом 

администрации города, а именно, КСП, АТИ и Совет де-

путатов, перечня информации о своей деятельности, не-

обходимого для размещения в сети Интернет согласно 

статье 13 Федерального закона №8-ФЗ. Все присутст-

вующие в зале имели возможность задать интересующие 

вопросы. 

Новосибирск 

— Мэр Анатолий Локоть предложил Президенту РФ 

отобразить Бугринский мост на денежной банкноте 

В ходе открытия в Новосибирске нового — Бугринского 

моста мэр города Анатолий Локоть предложил разместить 

изображение этого объекта на денежной купюре России. 

Президент РФ Владимир Путин назвал это хорошей иде-

ей. «Новосибирск, как промышленный, транспортный и 

научный центр федерального значения, заслуживает того, 

чтобы оказаться на банкноте банка России, — считает 

глава города Анатолий Локоть. — Бугринский мост мо-

жет стать символом Новосибирска 21 века и украсить не 

только путеводители по России, но и банкноты нового 

образца». Как заметил президент России Владимир Пу-

тин: «Это — хорошая идея». Один из наиболее популяр-

ных символов города — Оперный театр — в большей 

степени ассоциируется с историей 20 века, полагает мэр 

Новосибирска Анатолий Локоть. Он воплощает культур-

ную мощь и духовную силу сибиряков, которые строили 

театр в тяжелые годы Великой Отечественной войны. 

Бугринский мост — уникальное для России инженерно-

архитектурное сооружение, может стать символом совре-

менного Новосибирска. «Новосибирск 21 века — это го-

род передовых строительных технологий и устойчивой 

экономики, крупнейший транспортный узел страны. Арка 

Бугринского моста 70-метровой высоты возвышается над 

рекой Обь как символ развития и устремленности в бу-

дущее. Это инженерная мысль России, отлитая в металле, 

арка буквально парит над городом!» — прокомментиро-

вал мэр. В российском обороте фактически осталась толь-

ко одна купюра с изображением моста: на банкноте но-

миналом 5000 руб. запечатлен Хабаровский мост длиной 

2700 м. Другая купюра — десятирублевая, с мостом через 

Енисей — постепенно выходит из обращения. Таким об-

разом, Сибирь теряет свое представительство на билетах 

банка России, и, по мнению мэра Новосибирска А.Локтя, 

банкнота с Бугринским мостом может возродить эту тра-

дицию. 

— Арендную плату на землю начислят по новой схеме 

Совет депутатов Новосибирска своим решением утвердил 

новый порядок начисления арендной платы на муници-

пальные участки. Для городских участков, если плата не 

установлена по результатам торгов (на аукционе или кон-

курсе), то она устанавливается в пределах 2% кадастровой 

стоимости арендуемых земельных участков. Кроме того, 

спустя 4 года с момента передачи участка для строитель-

ства, кроме жилищного, арендная плата устанавливается в 

двукратном размере. Расчет платы является обязательным 

приложением к договору аренды. Размер платежа может 

быть пересмотрен в одностороннем порядке лишь в ряде 

случаев. Например, на размер инфляции, но через год по-

сле заключения договора аренды. 

— Названия улицам будут давать по-новому 

Совет депутатов Новосибирска накануне утвердил новый 

Порядок наименования элементов улично-дорожной сети 

города. Присваивать наименования от имени администра-

ции имеет право департамент культуры, спорта и моло-

дежной политики. Структурные подразделения должны в 

течение 10 дней с момента обнаружения безымянного 

объекта направить предложение по его наименованию в 

департамент. Кроме того, выступить с инициативой могут 

общественные организации и горожане. В предложении 

должно быть не только описание местоположения и гра-

ницы элемента, но и обоснование предлагаемого назва-

ния. 

— В муниципалитете стартует образовательная про-

грамма для управленцев в сфере ЖКХ 

В рамках проекта «Мой комфортный дом» стартует обра-

зовательная программа, направленная на подготовку мо-

лодых специалистов для сферы жилищно-коммунального 

хозяйства. Программа реализуется управлением моло-

дежной политики министерства региональной политики 

Новосибирской области при поддержке мэрии города Но-

восибирска. Цель образовательной программы — подго-

товить молодых людей для работы в отрасли жилищно-

коммунального хозяйства в качестве руководителей про-

ектов и гражданских активистов. Участники пройдут об-

разовательный курс, состоящий из двух блоков. Первый 

блок направлен на личностный рост, участники посетят 

тренинги по таким темам, как личная эффективность, ко-

мандообразование, ораторское искусство, конфликтоло-

гия и проектирование. Второй блок является профили-

рующим — «Основы ЖКХ». Участники прослушают лек-

ции по законодательству в сфере ЖКХ, сравнительному 
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анализу способов управления МКД, техническому обслу-

живанию и ремонту строительных конструкций и комму-

никаций и т.д. Экспертами проекта выступят руководите-

ли городских организаций, работающих в сфере ЖКХ. В 

завершение образовательного курса участникам предос-

тавляется возможность прохождения стажировки в веду-

щих управляющих компаниях и ТСЖ города, мэрии Но-

восибирска, органах государственной власти Новосибир-

ской области. За период с 2012 по 2014 года образова-

тельную программу прошли более 500 человек. Более 150 

прошли стажировки в министерстве строительства и ЖКХ 

Новосибирской области, департаменте энергетики, жи-

лищного и коммунального хозяйства города. Более 30 

человек приняли участие в Международном образова-

тельном форуме «Селигер». Запущено более 20 проектов 

в сфере ЖКХ. 

Омская область 

Омск 

— Общественники включились в подготовку к юбилею 

города 

В администрации города прошло заседание рабочей груп-

пы по организации и совершенствованию деятельности 

комитетов территориального общественного самоуправ-

ления. Основной темой обсуждения стала подготовка к 

300-летнему юбилею Омска. Стоит отметить, что активи-

сты комитетов территориального общественного само-

управления уже активно включились в «юбилейную» ра-

боту совместно со старшими по домам и председателями 

квартальных комитетов. Общественники активно обсуж-

дают концепцию оформления и благоустройства террито-

рий микрорайонов, планируются праздничные мероприя-

тия. В поддержку существующих идей департамент об-

щественных отношений и социальной политики админи-

страции Омска инициировал создание своеобразной ко-

пилки добрых дел — «Мой подарок городу». «Мы хотим, 

чтобы юбилей города стал общим праздником всех горо-

жан, чтобы каждый из нас в меру своих возможностей 

принял участие в его подготовке и почувствовал свою 

сопричастность к этому знаменательному событию, — 

рассказала Ольга Донник, первый заместитель директора 

департамента общественных отношений и социальной 

политики. — На сайте администрации города создан но-

вый раздел, посвященный подготовке к 300-летию Омска. 

Мы ждем информацию от жителей города, общественных 

организаций, предприятий, учреждений, представителей 

бизнеса о том, что бы они хотели и готовы подарить род-

ному городу к юбилею. Еще мне хочется отметить, что в 

2015 году мы планируем увеличить сумму денежных 

средств на проекты в номинации «Общественная инициа-

тива к 300-летию города Омска» нашего конкурса гран-

тов, поэтому уже с начала 2015 года ждем идеи наших 

общественных организаций». 

— Работы по созданию доступной среды продолжаются 

Очередное заседание Совета по делам инвалидов при мэ-

ре города прошло в администрации Омска. На мероприя-

тии было рассмотрено участие муниципалитета в реали-

зации мероприятий государственной программы Омской 

области «Доступная среда». Речь в частности шла об обу-

стройстве пешеходных переходов звуковыми светофор-

ными объектами, оборудовании остановочных комплек-

сов, укладке современной тактильной плитки. «В теку-

щем году администрацией Омска получена субсидия в 

размере 8 млн 920 тыс. руб. на проведение работ по обес-

печению доступной среды для маломобильных групп на-

селения. — Отметила директор департамента обществен-

ных отношений и социальной политики Радмила Марты-

нова. — На сегодняшний день департаментом транспорта 

администрации города выполнены работы по установке 

16 светодиодных пешеходных светофоров со звуковым 

сигналом на 8 пешеходных переходах». Кроме того, в 

настоящее время в Омске ведутся работы по обустройству 

11-ти из 19-ти остановочных комплексов, определенных 

для модернизации в соответствии с запросами инвалидов. 

Здесь будут организованы специальные съезды, уложена 

тактильная плитка у пешеходных переходов и установле-

ны пандусы с поручнями, проведено устройство направ-

ляющих пешеходных ограждений, а также выполнен ре-

монт твердого покрытия. «Работу по созданию доступной 

среды будем продолжать и в дальнейшем. К определению 

мест, на которых будет планироваться укладка тактиль-

ной плитки, сооружение пандусов, специальных огражде-

ний и т.п., необходимо активно привлекать представите-

лей общественных организаций, представляющих интере-

сы людей с ограниченными возможностями здоровья. 

Также нужно наладить самый строгий контроль за каче-

ством проведенных работ», — подчеркнул мэр Омска 

Вячеслав Двораковский. 

Сахалинская область 

— Сахалинские власти отдают приоритет позиции ме-

стного сообщества при выборе управленческих моделей 

Власти субъектов Федерации стремятся обеспечить мак-

симальный учет мнения местного сообщества и предла-

гают муниципалитетам широкие возможности для выбора 

управленческих моделей. Так, мнение муниципалитетов 

будет решающим для определения схемы управления го-

родами и районами на Сахалине. Губернатор Сахалин-

ской области Александр Хорошавин заявил, что регио-

нальные правовые акты в рамках реализации реформы 

местного самоуправления должны быть основаны на 

предложениях самих территорий. Таким образом, в пери-

од до принятия областного закона в муниципалитетах 

будет проведено обсуждение возможных вариантов орга-

низации местной власти. Органам МСУ всех муници-

пальных образований Сахалина предстоит самостоятель-

но определить форму и принципы осуществления власт-

ных полномочий на местах. Представленные территория-

ми выводы будут внимательно изучены и взяты за основу 

при подготовке проектов региональных законодательных 

актов. Напомним, федеральный закон о реформе системы 

местного самоуправления предусматривает дополнитель-

ные варианты организации муниципальной власти и не 

препятствует сохранению действующих схем управления 

в случае признания их эффективности. 

Южно-Сахалинск 

— Семинар для предпринимателей провели в админист-

рации 

В администрации областного центра прошел десятый се-

минар для предпринимателей Южно-Сахалинска в рамках 

программы «Поддержка и развитие малого и среднего 

предпринимательства городского округа «Город Южно-

Сахалинск» на 2012-2014 годы». Более 15 представителей 

организаций малого и среднего бизнеса посетили лекцию, 

где им рассказали об изменениях в российском трудовом 

законодательстве, разобрали вопросы, с которыми чаще 

всего сталкиваются работодатели при приеме сотрудни-

ков на работу, например, о трудоустройстве женщин и 

несовершеннолетних. Затронули тему северных надбавок, 

районных коэффициентов и формирования отпусков. 
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Также обсудили главные аспекты оформления трудовых 

отношений с сотрудниками, работающими по совмести-

тельству. — Для успешного бизнеса мало знать только 

трудовое законодательство. Предприниматель должен 

владеть целым набором инструментов, изучать налоговое 

и земельное право и много других моментов. Наша задача 

— помочь бизнесу восполнить эти информационные про-

белы. Отрадно, что такие семинары пользуются большим 

успехом у представителей среднего и малого бизнеса на-

шего города, — отметила начальник отдела поддержки 

предпринимательства департамента экономического раз-

вития администрации Южно-Сахалинска Римма Кузенко-

ва. В среднем ежегодно проходит порядка 10 бесплатных 

семинаров, о дате и времени проведения которых сообща-

ется заблаговременно на официальном сайте администра-

ции города и в СМИ. Бизнесмены могут внести свои 

предложения по выбору тем лекций и получить консуль-

тации по интересующим вопросам. Помимо информаци-

онных лекций департамент экономического развития ад-

министрации города в рамках реализации программы по 

поддержке и развитию малого и среднего предпринима-

тельства на территории городского округа также органи-

зует конкурсные отборы на предоставление субсидий, 

конференции, форумы, круглые столы и др. Такие меро-

приятия проводятся регулярно и, как показывает практи-

ка, вызывают большой интерес у предпринимателей. 

Свердловская область 

— Депутат Заксобрания Владимир Коньков о реформе 

МСУ 

Тема реформы местного самоуправления уже не один 

месяц волнует умы россиян. И это не удивительно: жите-

ли значительной части российских муниципалитетов ус-

тали бороться с коррупцией — подобно барону Мюнхгау-

зену, который вытаскивал себя за волосы из болота. Лю-

бому гражданину понятно, что человек, увязающий в 

коррупционном «болоте», не может быть ни эффектив-

ным специалистом, ни просто счастливым человеком, 

потому что большую часть времени у него отнимают по-

пытки решить, на первый взгляд, элементарные вопросы, 

связанные с бытовыми условиям или ведением бизнеса. 

Тема коррупции и реформы местного самоуправления не 

оставила равнодушными и уральских депутатов. Влади-

мир Коньков, депутат Законодательного Собрания Сверд-

ловской области: «Я поддерживаю реформу местного са-

моуправления. Безусловно, ко всем муниципалитетам 

нельзя применять одинаковые критерии, но, к примеру, 

Екатеринбург — один из самых коррумпированных горо-

дов в стране, и ослабить гидру коррупции в нашем муни-

ципалитете можно только при помощи реформы МСУ. 

Почему — ответ очевиден. К примеру, коррумпирован-

ные чиновники, стоящие во главе того или иного МО, 

стремятся освоить и потратить на свои частные нужды 

весь бюджет, при этом в районах работают люди, которые 

по-настоящему заботятся о своем городе. В такой ситуа-

ции именно этим людям, находящимся «на местах», нуж-

но предоставить реальные полномочия и возможность 

работать. Ведь если МО управляет не мэр и не сити-

менеджер, а коррумпированный чиновник, который оби-

жается, что у него есть в наличии «всего-то» 2 млрд долл., 

полученных неизвестно каким путем, то о развитии тако-

го, без преувеличения, несчастного города можно за-

быть». 

— Заксобрание определило порядок избрания органов ме-

стного самоуправления 

Областной закон оставляет действующую схему управле-

ния муниципалитетами неизменной. Депутаты Законода-

тельного Собрания Свердловской области в трех чтениях 

приняли закон о порядке избрания органов местного са-

моуправления. Документ не привнес кардинальных пере-

мен: так, в Екатеринбурге сохраняется существующая 

система, при которой глава муниципального образования 

избирается населением и возглавляет думу, а глава мест-

ной администрации назначается по контракту. Полномо-

чием определить порядок избрания главы города област-

ных парламентариев наделил федеральный закон. При 

этом в отличие от вопросов преобразования муниципали-

тетов, нормативные акты не содержат обязательных тре-

бований к учету мнения населения. В рамках обсуждения 

проекта закона его положения были подвергнуты критике 

со стороны членов парламентских партий. Кроме того, 

ряд депутатов выступил за сохранение прямых выборов в 

Екатеринбурге, в частности, за прямой характер избрания 

главы города, который будет непосредственно возглав-

лять Администрацию. Между тем, являясь представите-

лями жителей города и региона, депутаты Законодатель-

ного Собрания имели возможность принять во внимание 

позицию екатеринбуржцев, выраженную ими в ходе пуб-

личных слушаний в мае 2013 года: большинство участни-

ков высказались за возврат к прямым выборам Главы 

Екатеринбурга, руководящего также местной Админист-

рацией. 

Екатеринбург 

— Екатеринбургские депутаты обсудили ситуацию на 

общественном транспорте 

Проблемы пенсионеров и льготников не могут быть ре-

шены при бездействии региональных властей. В Екате-

ринбургской городской Думе состоялись депутатские 

слушания, посвященные вопросам транспортного обслу-

живания льготных категорий горожан. В дискуссии при-

няли участие представители Администрации города Ека-

теринбурга, городской Общественной палаты, областных 

органов государственной власти, руководители транс-

портных предприятий уральской столицы. Выступая на 

слушаниях, заместитель главы Администрации города 

Екатеринбурга по стратегическому планированию, вопро-

сам экономики и финансам Александр Высокинский от-

метил, что забота о льготниках на транспорте — фактиче-

ски инициатива муниципалитета. Это социально значимое 

направление не является установленным законом полно-

мочием органов местного самоуправления. Решение про-

блем льготных перевозок — ответственность региона, 

однако еще в 2009 году городское руководство решило, 

что не оставит жителей Екатеринбурга без поддержки. 

Заместитель главы Администрации города Екатеринбурга 

по вопросам благоустройства, транспорта и экологии Ев-

гений Липович, отвечая на вопросы депутатов, высказал-

ся резко против предложений компенсировать перевозку 

льготников за счет повышения цены проезда для рабо-

тающих граждан. При этом Е.Липович обозначил страте-

гическую цель развития общественного транспорта в Ека-

теринбурге — обеспечить бесплатный проезд на всех ви-

дах транспорта для всех горожан. Обсуждая наболевшую 

проблему, депутаты ставили жесткие и прямые вопросы. 

Так, в ходе слушаний было подчеркнуто, что бюджетные 

возможности муниципалитета не позволяют самостоя-

тельно компенсировать убытки транспортников от пере-

возки льготных категорий граждан. При этом потенци-
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ально город зарабатывает достаточные суммы, однако 

они не поступают в местный бюджет, используются ре-

гионом на иные цели. В свою очередь, не получая доста-

точной компенсации за выполненные перевозки, транс-

портные предприятия лишаются возможности обновления 

материально-технической базы, а в целом ряде случаев 

сталкиваются и с проблемой поддержания текущего со-

стояния парка машин и содержания своих кадров. Участ-

ники дискуссии вспомнили о соглашениях пятилетней 

давности, на основании которых регион должен был ком-

пенсировать расходы города на выплаты транспортным 

предприятиям. Неисполнение этих соглашений сегодня 

грозит транспортным коллапсом либо социальным взры-

вом — в отсутствие иных вариантов тарифы на транс-

портные услуги для пенсионеров и льготников могут 

кратно возрасти. Председатель Общественной палаты 

Екатеринбурга, академик РАН Александр Татаркин отме-

тил, что бездействие региона вынуждает задумываться об 

обращении непосредственно в федеральные органы госу-

дарственной власти. Депутат Законодательного Собрания 

Свердловской области Нафик Фамиев подчеркнул, что 

средства на решение транспортной проблемы в областном 

бюджете имеются, а их выделение зависит лишь от доб-

рой воли и конструктивной позиции региональных вла-

стей. Участники слушаний сошлись во мнении, что ре-

гиону не хватает консолидированной, согласованной по-

зиции в интересах льготных категорий граждан. По ито-

гам обсуждения депутаты решили рассмотреть на очеред-

ном заседании Екатеринбургской городской Думы ини-

циативу об обращении по проблемам транспортного об-

служивания льготников к губернатору Свердловской об-

ласти. 

— Вернуть мэра теперь сможет инициативная группа 

горожан 

В областном ЗакСО прошло второе чтение закона о ре-

форме МСУ, в ходе которого выяснились некоторые де-

тали вступающих в силу изменений. Реформа закрепляет 

в городах области прописанные в уставе формы управле-

ния. Для Екатеринбурга — это двуглавая система. Однако 

муниципалитеты вправе выходить с собственными пред-

ложениями о переустройстве власти. При этом, данная 

возможность есть не только у городских дум, но и у гра-

ждан, — объяснила зампредседателя комитета по вопро-

сам развития местного самоуправления Галина Артемье-

ва. Закон о реформе МСУ был одобрен и во втором чте-

нии. 

— Платное парковочное пространство города: развитие 

и модернизация 

Заместитель главы Администрации города Екатеринбурга 

по вопросам благоустройства, транспорта и экологии Ев-

гений Липович провел совещание с представителями мо-

сковской компании по вопросу развития платного парко-

вочного пространства. На встрече был обсужден опыт 

реализации данного проекта в других городах и возмож-

ности его развития в уральской столице. «Взаимодействие 

рассматривается по нескольким направлениям, — расска-

зал Е.Липович. — Прежде всего, это развитие парковоч-

ного пространства. В этом году мы планируем довести 

число мест на платных парковках до 1500, а в следующем 

увеличить этот показатель еще на 1500». Сотрудничество 

также планируется еще по нескольким направлениям: 

формирование системы видеонаблюдения для фиксации 

нарушений на полосах, предназначенных для движения 

общественного транспорта, в вопросе управления свето-

форами, весового контроля и других. «Мы очень хорошо 

знаем ситуацию по данному вопросу по России, — отме-

тил председатель совета директоров группы компаний 

«ВессоЛинк» Олег Бадера. — Вы один из лидеров в стра-

не, кто занимается парковочным пространством. Сегодня 

к ним относятся также Москва, Санкт-Петербург, Ново-

сибирск, совсем немного сделано в Сочи. Также есть два 

десятка городов, которые хотят реализовать этот проект, 

но пока находятся только в начальной стадии». Одна из 

задач, озвученная на встрече, — объединение в систему 

информирования данных по парковкам в черте города. 

Совместное сотрудничество предусматривает существен-

ное развитие мобильного приложения, благодаря чему в 

программе будут отражаться все парковки города, стои-

мость стоянки и способы их оплаты. Существенно улуч-

шится система контроля. Традиционно штрафы за неуп-

лату формируют «Парконы». Минус данного подхода в 

том, что неустойка приходит через две-три недели, когда 

недобросовестный автолюбитель может уже забыть, где и 

при каких условиях оставлял свою машину. Новый под-

ход предусматривает работу инспекторов, которые будут 

фиксировать нарушение на месте, отправлять его по поч-

те, а с помощью мобильного принтера распечатывать 

оповещение для владельца машины и размещать его на 

лобовом стекле автомобиля. Нарушитель тут же будет 

понимать свою ошибку, а другие автолюбители, увидев 

квиток-оповещение на стекле соседнего авто, будут под-

ходить к вопросу оплаты парковки более ответственно. 

Этому будет способствовать и служба эвакуации, которая 

благодаря технологиям также станет более мобильной. На 

совещании были обсуждены общие вопросы совместного 

сотрудничества. Конкретные направления работы и тех-

нические детали будут обсуждаться в ходе дальнейших 

встреч. 

Тверская область 

— Тверские муниципалитеты с эффективной системой 

управления финансами получат бюджетные субсидии 

Методика и порядок предоставления субсидий муниципа-

литетам из бюджета Тверской области на реализацию ими 

определенных расходных обязательств утверждены по-

становлениями, принятыми на заседании правительства 

области. Средства на выравнивание обеспеченности му-

ниципальных образований — стимулирующие межбюд-

жетные трансферты — распределяются лучшим террито-

риям по итогам оценки достигнутых результатов в увели-

чении местного экономического и налогового потенциа-

лов. При выборе учитываются следующие коэффициенты: 

развитие промышленного производства, малого и средне-

го бизнеса, инвестиционной работы, розничной торговли, 

уровень заработной платы, жилищное строительство, мо-

билизация налогового потенциала по разным направлени-

ям и др. Муниципалитеты, в свою очередь, распределяют-

ся на городские округа (без города Твери), районы вокруг 

городских округов и районы с различной численностью 

населения — всего шесть групп. По словам министра фи-

нансов Тверской области Ирины Севериной, такой под-

ход обеспечивает сопоставимость муниципальных обра-

зований по экономическому и налоговому потенциалу. 

Высокие позиции в рейтинге занимают территории, взве-

шенно занимающиеся развитием всех секторов экономи-

ки. По итогам оценки в текущем году лидерами группы 

городских округов стали Торжок и Ржев, им выделены 

субсидии в сумме 12 млн 217 тыс. руб. и 7 млн 914 тыс. 

руб. соответственно. Среди районов вокруг городских 
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округов лучшие — Калининский и Кимрский, им выделе-

но 10 млн 776 тыс. руб. и 1 млн 319 тыс. руб. соответст-

венно. Финансовые средства получат также территории с 

различной численностью населения: до 5 тыс. человек — 

Пеновский, Кесовогорский, Рамешковский, от 5 до 9 тыс. 

человек — Зубцовский, Селижаровский и Старицкий, от 9 

до 20 тыс. человек — Осташковский, Калязинский, Торо-

пецкий, от 20 тыс. человек — Конаковский, Нелидовский. 

Общий объем субсидий на выравнивание обеспеченности 

муниципалитетов области в текущем году составляет 

свыше 88 млн руб. Как подчеркнул на заседании прави-

тельства губернатор Андрей Шевелѐв, основная цель та-

кой методики — формирование системы эффективного 

управления финансами и муниципалитетом в целом. При 

таком подходе поддержку из областного бюджета полу-

чают только те города и районы, где администрации дей-

ствительно работают. 

Тюменская область 

— Муниципальные служащие сели за парты 

Обучающую программу организовали департамент инве-

стиционной политики и государственной поддержки 

предпринимательства Тюменской области и аппарат Гу-

бернатора Тюменской области. Стратегическая цель – 

внедрение прогрессивного образа мышления и позитив-

ного отношения к инвесторам на муниципальном уровне 

власти, повышение мотивации на эффективное взаимо-

действие с предпринимательством. Одним из педагогов 

на этих курсах выступила Уполномоченный по защите 

прав предпринимателей в Тюменской области Лариса 

Невидайло. Свою лекцию Л.Невидайло посвятила двум 

аспектам: во-первых, подробно рассказала о правовых 

аспектах взаимодействия института, Уполномоченного с 

муниципальными служащими в сфере защиты прав пред-

принимателей, особо подчеркнув мысль о том, что у нее 

нет цели вступать в противоборство с тем, как чиновники 

реализуют свои функции, если они делают это в соответ-

ствии с законом и права предпринимателей не нарушают. 

Во-вторых, рассказала, какого именно отношения ждет 

предпринимательство от органов местного самоуправле-

ния. По мнению Л.Невидайло в муниципальной службе 

могут и должны закрепиться такие бизнес-принципы как 

«работа в команде» и «работа на результат». Губернатор 

Тюменской области в своем послании Тюменской обла-

стной думе отметил, что собственная доходная база му-

ниципальных образований должна расти на 5% в год. До-

биться такого роста можно за счет развития предприни-

мательской инициативы. Кроме этого по поручению гла-

вы региона в Тюменской области разрабатывается рей-

тинг муниципалитетов по работе с предпринимательст-

вом, основной удельный вес в этом рейтинге, по мнению 

главы региона, должен быть отдан оценкам, которые вы-

ставляют чиновникам сами предприниматели. 

Тобольск 

— В муниципалитете оказывают образовательные услу-

ги особым детям 

916 детей с ограниченными возможностями здоровья 

проживают в Тобольске. Такие данные на 8 октября 2014 

года опубликовала на официальном сайте мэрии пресс-

служба администрации города. По информации специа-

листов комитета по образованию и социальных служб 

муниципалитета, 329 человек – это дошкольники, 587 – 

ученики общеобразовательных учреждений. 99% от всех 

детей школьного возраста охвачены образовательными 

услугами. Пять ребят не обучаются по медицинским по-

казателям, 30 детей обучаются в коррекционных классах, 

222 ребенка – в адаптационных классах, 335 человек обу-

чаются на дому. 

Челябинская область 

— Владимир Мякуш: в регионе могут оставить прямые 

выборы глав районов и поселений 

В Челябинской области готовятся к следующему этапу 

реформирования органов местного самоуправления. Как 

сообщил председатель Заксобрания Челябинской области 

Владимир Мякуш, в ближайшие дни завершится реформа 

в Челябинске, затем изменения начнутся в органах муни-

ципальных образований региона. «В ближайшее время 

будут выбраны руководители вновь избранных советов 

депутатов районов Челябинска, которых семь, – уточнил 

В.Мякуш. – После этого будет проведена работа по фор-

мированию гордумы и избранию ее руководства. Это пер-

вый этап реформирования, который завершится в декабре 

этого года. Сейчас идет работа по сбору предложений, 

касающихся реформирования органов муниципальных 

образований Челябинской области – городских округов и 

муниципальных районов. Выборы пройдут в 2015 году в 

единый день голосования. В ближайшее время важно со-

брать все предложения». По словам спикера Заксобрания, 

в ближайшее время рабочая группа обозначит основные 

направления реформирования органов муниципальных 

образований. «Обсуждаются предложения по проведению 

прямых выборов глав муниципальных районов и депута-

тов районов, которые затем избирают председателей соб-

раний, – комментирует В.Мякуш. – Предлагается оста-

вить прямые выборы и глав, и депутатов на уровне сель-

ских поселений. По городским округам рассматривается 

возможность создания следующей схемы: избирается со-

брание депутатов, из их числа выбирается председатель и 

глава муниципалитета. Затем собрание заключает кон-

тракт с главой администрации городского округа». Доба-

вим, что предусматривается возможность предоставления 

права городским собраниям депутатов заключать кон-

тракт с главами администраций не на пять лет, а на год. 

«Это позволит усилить контроль за деятельностью адми-

нистраций и повысит ответственность тех, кто будет на-

значаться на эту должность», – считает В.Мякуш. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Город поделился опытом в области сити-

менеджмента 

Глава Ханты-Мансийска, председатель Думы города Ва-

силий Филипенко и депутаты провели официальную 

встречу с руководством города Артем Приморского края. 

Делегация, в состав которой вошли Глава городского ок-

руга, председатель Думы и депутаты, находятся в столице 

Югры с ознакомительным визитом в рамках действующе-

го соглашения о межмуниципальном сотрудничестве. Ос-

новной темой встречи стал вопрос о системе управления 

муниципалитетом. В городе Артем в ближайшем буду-

щем будет введен институт сити-менеджмента. «Не очень 

многие города Российской Федерации могут сказать, что 

новая система местного самоуправления при наличии 

главы города и главы администрации прижилась, — ска-

зал Глава городского округа Артем Владимир Новиков. – 

В Ханты-Мансийске опыт положительный и поэтому мы 

хотим узнать все тонкости взаимодействия органов мест-

ного самоуправления, чтобы не допускать ошибок, по-

скольку мы отвечаем за благополучие жителей». В тече-
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ние часа Глава Ханты-Мансийска, председатель Думы 

В.Филипенко, заместитель председателя Думы города 

Татьяна Волгунова, заместитель Главы города Владимир 

Букаринов, депутаты Сергей Дмитриев, Андрей Букари-

нов, Евгений Ваганов, Яков Мари, Тагир Аюпов и пред-

седатель Счетной палаты города Татьяна Абашина рас-

сказывали гостям о выстроенном за 3,5 года взаимодейст-

вии между органами местного самоуправления. В частно-

сти, о структуре органов МСУ, способе избрания высшего 

должностного лица муниципалитета, о назначении на 

должность главы администрации, о формировании и ис-

полнении бюджета города, «народного бюджета», о кон-

троле хода исполнения муниципальных программ и мно-

гом другом. «Я считаю, такая система муниципального 

управления имеет право на жизнь, — отметил 

В.Филипенко. – Здесь очень важно разграничить полно-

мочия в соответствии с законодательством, прописать их 

в Уставе и следовать ему. Эффект достигается тогда, ко-

гда каждый делает свое дело». Было также отмечено, что 

после введения новой системы управления, число муни-

ципальных служащих не увеличилось. Этого удалось до-

биться благодаря перераспределению полномочий. Так, 

например, аппарат Думы города обеспечивает деятель-

ность и Главы и Счетной палаты. О своих достижениях 

рассказал и Глава Артема В.Новиков. Он акцентировал 

внимание на том, что муниципалитет является лидером 

Дальневосточного федерального округа по переселению 

из ветхого жилья, по развитию малого и среднего бизнеса, 

в городе нет очереди в детские сады. В Ханты-Мансийске 

представители Артема посетят строящиеся учреждения 

образования, объекты жилищного назначения, детские 

сады, школу-новостройку. Также гостей интересует при-

менение инновационных технологий на предприятиях 

сферы ЖКХ, деятельность рыборазводного завода, мно-

гофункционального центра. «Город Артем является пере-

довиком в Приморском крае по улучшению жилищных 

условий, учитывая ограниченный бюджет. Наши муници-

палитеты в этом похожи и мы будем перенимать их опыт, 

как минимизировать затраты, увеличивая в то же время 

эффективность», — отметил Глава Ханты-Мансийска 

В.Филипенко. 

— Администрация города продолжает развивать систе-

му оценки качества предоставления муниципальных услуг 

Как проинформировал исполняющий обязанности на-

чальника Управления информатизации Александр Ширу-

гин, система оценки качества установлена в 38 местах 

непосредственного оказания услуг населению, из них 17- 

в Департаменте муниципальной собственности, 3- в Де-

партаменте городского хозяйства, 8 – в Департаменте 

градостроительства и архитектуры, 2 — в Департаменте 

образования, 5 — в отделе ЗАГСА и 3 — в Управлении 

транспорта, связи и дорог. Как отметил исполняющий 

обязанности руководителя управления, пока это только 

половина рабочих мест муниципальных служащих, ока-

зывающих услуги населению. Идет работа по подключе-

нию к единой системе оценки качества рабочих мест спе-

циалистов земельного управления Департамента муници-

пальной собственности, чиновников Департамента город-

ского хозяйства и Департамента образования, а также 

двух управлений Администрации города — экономиче-

ского развития и инвестиций, опеки и попечительства. 

После завершения всех мероприятий будет возможность 

формировать комплексную оценку уровня удовлетворен-

ности граждан оказываемыми услугами. Дополнительно 

для удобства горожан в городском Департаменте образо-

вания оборудованы специальные информационные авто-

маты, позволяющие просматривать номер очереди в до-

школьные образовательные учреждения, записываться на 

прием в органы Администрации города и, кроме того, в 

свободной форме оставлять отзывы о качестве предостав-

ления муниципальных услуг. 
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